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Уважаемые кУзбассовцы! 
Ежегодно 26 мая в нашей стране отмечается День россий-

ского предпринимательства – праздник людей, которые вкла-
дывают в свое дело знания, опыт, душу, с большим упорством, 
настойчивостью и терпением осваивают экономическое про-
странство. Результаты труда предпринимателей всюду: от 
товаров первой необходимости на полках магазинов до новых 
технологий в медицине и промышленности.

 
В Кузбассе более 69 тысяч субъектов малого и среднего бизнеса, 

в этой сфере трудятся около 330 тысяч человек с учетом само-
занятых. Наши предприниматели вносят ощутимый вклад в 
региональную экономику, создают новые рабочие места, помо-
гают менять облик территорий. В свою очередь мы формируем 
благоприятные условия для ведения своего дела. Большую помощь 
в этой работе оказывает Центр «Мой бизнес», специалисты 
которого бесплатно консультируют начинающих и опытных 
предпринимателей, сопровождают, координируют каждую биз-
нес-идею на всех этапах реализации проекта. В рамках Эконо-
мического совета под моим председательством регулярно действует рабочая группа «Открытый 
диалог», где органы власти и предприниматели обсуждают направления, необходимые для развития 
малого и среднего бизнеса с учетом новых вызовов времени.

 
С 2019 года у нас реализуется национальный проект «Малое и среднее предпринимательство», 

инициированный Президентом России Владимиром Путиным. В его рамках на поддержку субъ-
ектов МСП региона уже направлено 1,9 млрд рублей из федерального и областного бюджетов. Для 
выполнения нашей амбициозной задачи по увеличению доли малого и среднего бизнеса в валовом 
региональном продукте до 50% мы укрепляем инфраструктуру поддержки предприниматель-
ства, разрабатываем новые преференции. Буквально на днях снизили на 1-2 процентных пункта 
льготные ставки по микрозаймам: теперь зарегистрированные в Кузбассе предприниматели на 
любом этапе ведения своего дела могут получить финансирование через Госфонд по ставке от 3% 
годовых. Формирование благоприятных условий для работы и улучшение инвестиционного кли-
мата находятся на моем личном контроле. 

Уважаемые представители малого и среднего бизнеса, спасибо за ваш труд и искреннее стремле-
ние сделать жизнь кузбассовцев лучше и комфортнее. Отдельная благодарность неравнодушным 
предпринимателям за выпуск продукции для нужд наших бойцов в зоне СВО. Желаю всем вам не 
останавливаться на достигнутом, ставить новые цели и успешно добиваться их выполнения. 
Здоровья, семейного благополучия и уверенности в завтрашнем дне. С праздником! 

С уважением, 
губернатор Кузбасса 

Сергей Цивилев 

Уважаемые предприниматели!
Примите поздравления с 

вашим профессиональным 
праздником – Днём россий-
ского предпринимательства.

Для уверенного развития 
малого и среднего бизнеса 
Кузбасс целенаправленно 
укрепляет инфраструктуру 
поддержки и корректирует 
льготы и преференции под 
новые запросы. 

Все элементы инфра-
структуры поддержки в 
Кузбассе работают в рамках 
нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство», и 
каждый элемент дополняет друг друга. Это центр «Мой биз-
нес», Госфонд, Центр поддержки экспорта, Кузбасский техно-
парк, Инвестиционное агентство Кузбасса и курирующее эти 
организации Министерство экономического развития региона.

Под председательством губернатора Сергея Евгеньевича 
Цивилева успешно действует совет по инвестиционной и ин-
новационной деятельности.

Развитие малого и среднего бизнеса напрямую взаимосвязано 
с развитием крупного бизнеса, для которого наши предпри-
ниматели выполняют ряд уникальных заказов. В целом пред-
принимательство помогает нам развивать новый Кузбасс,  в 
котором создаём условия для работы и отдыха, для жизни.

Уважаемые предприниматели, желаю вам новых идей, удачи 
и успеха, благополучия, здоровья. 

С уважением, 
заместитель председателя правительства – 

министр промышленности и торговли Кузбасса 
Леонид Старосвет

Материал подготовлен в рамках реализации национального проекта «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы».
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добЫча уГля В апреле ВЫроСла на 5%
В первые четыре месяца текущего года добыча угля в Кузбассе снизилась до 73 млн 

тонн, или на 3% (против 75,2 млн годом ранее). При этом добыча коксующегося угля вырос-
ла на 0,7 млн тонн (3,7%), до 22,5 млн тонн, энергетического угля сократилась на 5,4% – до 
50,5 млн тонн, сказано в сообщении министерства угольной промышленности региона. При 
этом уже в апреле добыча угля увеличилась на 4,9% и составила 19,1 млн тонн против 18,2 
млн в апреле 2022 года, в том числе, угля коксующихся марок – на 1,9%, до 5,5 млн тонн с 
5,4 млн, энергетического угля – на 6,3%, до 13,6 млн с 12,8 млн тонн. Месячный объём до-
бычи вернулся к показателям января-марта прошлого года и превысил среднемесячную 
добычу прошлого года (18,6 млн тонн), а с января текущего года вырос на 9%. Поставки 
угля конечным потребителям в первые четыре месяца 2023 года  увеличились на 0,8% и 
составили 60,2 млн тонн против 59,7 млн годом ранее, в том числе, экспорт вырос на 2,5%, 
до 40,6 млн. А вот в апреле, несмотря на рост добычи, поставки угля потребителям снизи-
лись на 2,8%, до 14,1 млн тонн, в том числе, на экспорт – на 7%, до 9,3 млн. 

ноВЫй ГлаВа междуреченСка ВСтупил В должноСть
Вступил в должность новый глава Междуреченского городского округа Сергей Пере-

пилищенко. Как сказано в сообщении городского совета народных депутатов Междуре-
ченска, церемония вступления в должность прошла 12 мая, а выборы главы – на заседа-
нии совета 3 мая. Помимо Сергея Перепилищенко в них участвовали начальник правового 
управления городской администрации Наталья Береговых и директор междуреченского 
центра социальной помощи семье и детям Ирина Гавар, большинство голосов получил 
врио главы. Сергей Перепилищенко родился 7 октября 1975 года в Прокопьевске, где в 
1995 году окончил горно-технический колледж, а в 2000 году – КузГТУ по специаль-
ности «Подземная разработка месторождений полезных ископаемых». Затем работал 
на шахтах региона, в последней должности – директором междуреченской шахты им. 
В.И.Ленина, а с 2016 года в администрации Междуреченска. 10 марта 2023 года был на-
значен первым заместителем главы Междуреченского городского округа, и на следующий 
день стал врио главы после ухода в отставку Владимира Чернова. 

разрез «ШеСтаки» обзаВёлСя копной
АО «Разрез «Шестаки» получило право недропользования на участке недр Северо-Ур-

ский в Гурьевском и Ленинск-Кузнецком муниципальных округах. На аукцион по участку 
заявку направило также киселевское ООО «Регион-Строй», но, как следует из протокола 
торгов, аукционная комиссия признала её несоответствующей требованиям пунктов 1-3 ст. 
14 закона «О недрах» и отказала в приёме. В результате, аукцион был признан несостояв-
шимся, а затем его победителем был признан единственный участник – разрез «Шестаки» 
с разовым платежом за недра в 167,75 млн рублей при стартовом платеже в 152,5 млн ру-
блей. Площадь Северо-Урского 69 кв. км, запасы и ресурсы золото-топаз-кварцевых руд 
горы Копна, глинозема, барита, огнеупорных глин, золота и серебра размещаются на нём 
на 17 различных объектах недр (рудных месторождениях, россыпях, включая техноген-
ные, и др.). Ресурсы коренного золота на участке оцениваются в 20,94 тонны, природного 
россыпного золота в 1,2 тонны, техногенного россыпного золота – в 61,2 кг, серебра – в 3,6 
тонны, алюминиевого (глиноземного) сырья – в 1,76 млн тонн. Подсчитанных запасов нет.

кузбаССкоГо добаВилоСь мало
Доля товаров кузбасских производителей в торговых сетях региона в 2022 году со-

ставила 21% против 20% годом ранее, сообщил на IV специализированной конференции 
«Производители и ритейл: Местный производитель – конкурентное преимущество в 
торговой сети. Новые возможности» 17 мая заместитель председателя правительства 
Кузбасса – министр промышленности и торговли Кузбасса Леонид Старосвет. Он отме-
тил, что из указанной доли в 21% «порядка 90% составляет продовольственная группа» 
товаров. По его оценке, «1% прироста – это не те цифры, которые нам нужны», поскольку 
губернатором поставлена задача обеспечить долю в сетях в 50% товаров местных произ-
водителей, и «к этому показателю мы будем стремиться». Он также отметил, что, несмо-
тря на общую позитивную динамику, по отдельным видам продукции заметно падение. 
В частности, доля хлебобулочных изделий с 86% снизилась до 56%, наблюдается также 
нехватка «свеклы, моркови и капусты, потому что идут поставки из других регионов, а 
у наших производителей отсутствуют современные складские помещения».

«СпиридоноВСкая» ВмеСто «караГайлинСкоГо» 
Кредиторы ООО «Шахтоуправление «Карагайлинское» в конце апреля одобрили 

взаимодействие между должником и кемеровским ООО «Шахта «Спиридоновская» (до 
переименования 3 апреля ООО «Промышленный аутсорсинг») на время оформления двух 
лицензий на недра от «Карагайлинского» «Спиридоновской». Как следует из протокола за-
седания комитета кредиторов шахтоуправления, взаимодействие предусматривает, что 
пока лицензии не будут переоформлены, работы на участках недр, в том числе, добычу 
угля и его реализацию будет вести шахтоуправление на договорных отношениях. При этом 
«рыночная стоимость угля марки «Ж» будет определяться посредством организации торгов 
на электронной торговой площадке». Как пояснил конкурсный управляющий «Карагай-
линского» Геннадий Артышук, в настоящее время на шахту «Спиридоновская», которая 
приобрела имущественный комплекс «Карагайлинского», идёт переоформление его двух 
лицензий на недра, и «добыча угля будет, безусловно, возобновлена, вопрос только в сроках». 

СпроС на СтроящееСя жильё ВЫроС
Управление Росреестра по Кемеровской области отметило рост спроса на строящееся 

жилье в регионе. Как сказано в сообщении его пресс-службы, в апреле в него поступило 
уже 627 заявлений на регистрацию договоров участия в долевом строительстве против 
592 в марте. И число заявлений апреля стало самым большим месячным показателем 
практически за три года. Предыдущий максимум отмечался в августе 2021 года, когда 
было подано 608 заявлений на регистрацию договоров долевого участия (ДДУ). В целом 
за четыре месяца текущего года таких договоров управление зарегистрировало уже 
2094, что больше в 1,5 раза, чем за аналогичный период прошлого года и на треть 2021 
года. При этом растёт спрос на покупку недвижимости на заёмные средства: в апреле 
2023 года в Управление поступило 1391 заявление на регистрацию ипотеки против 1377 
в марте, 1099 – в феврале и 675 в январе. 

19 миллионов 178 тысяч рублей 
составляет начальная цена аукциона 
по продаже объекта недвижимости 
из 5 зданий общей площадью 1,7 тыс. 
кв. метров (самое крупное 575 кв. ме-
тров) на земельном участке в 0,4 га по 
пр. Пионерскому, 11, в Новокузнецке. 
Это бывшая первая в городе баня, 
построенная ещё в 1933 году. Торги 
проводит комитет по управлению 
муниципального имущества Ново-
кузнецка. Кроме бани, как следует 
из объявления на сайте комитета, он 
продает на аукционе объект из 4 по-
мещений по адресу Автозаводская, 
43/4 в Заводском районе города. 
Общая площадь этих помещений 5,2 
тыс. кв. метров, но в составе объекта 
нет земельного участка. Стартовая 
цена в данном случае составляет 
20,64 млн рублей. Баня будет про-
даваться и в Кемерове, но дата и 
параметры торгов ещё не объявле-
ны. Тем не менее, в соответствие с 
постановлением горадминистрации 
от 28 апреля, КУМИ города должен 
провести повторные торги по про-
даже 51% акций АО «Баня на Весен-
ней» за 22,09 млн рублей стартовой 
цены. В прошлом году их пытались 
реализовать дважды, оба раза без-
успешно, по начальной цене в 27,04 
млн рублей. 

400 миллионов рублей будет вы-
делено дополнительно из областного 
бюджета Кузбасса на реализацию 
региональной программы ком-
плексного обновления подвижного 
состава общественного транспорта. 
Как сообщает пресс-служба адми-
нистрации облправительства, дан-
ные средства пойдут «на закупку 
10 новых троллейбусов в Кемерове 
в 2023 году». По словам губернатора 
Кузбасса Сергея Цивилева, «обнов-
ление общественного транспорта 
– процесс непрерывный, техника 
устаревает, ломается, необходимы 
резервные единицы, мы закупаем 
новый электротранспорт, в том 
числе по нацпроекту «Экология». 
Министерство транспорта Кузбас-
са также подготовило заявку на 
участие в федеральной программе 
предоставления специальных каз-
начейских кредитов сроком на 15 
лет под 3% годовых на обновление 
автобусов в малых городах и сель-
ских территориях. Таким образом, 
регион рассчитывает получить в 
этом году 900 млн рублей на приоб-
ретение 78 новых автобусов. Кроме 
того, благодаря программе ВЭБ.РФ 
по предоставлению инфраструк-
турных облигационных займов под 
4,5% годовых планируется обновить 
подвижной состав городского элек-
тротранспорта в Кемерове, Про-
копьевске, Ленинске-Кузнецком и 
Осинниках.

24 миллиарда 831 миллион 299 
тысяч рублей составил профицит 
областного бюджета при испол-
нении за январь-апрель 2023 года 
против 16,9 млрд рублей по ито-
гам первого квартала. Как следует 
из данных на сайте министерства 
финансов Кузбасса, по доходам об-
ластной бюджет был исполнен за 
4 месяца текущего года на 51,9%, 
100,2 млрд рублей, по расходам – на  
26,6% плана, или 75,4 млрд рублей. В 
сравнении с показателями прошлого 
года доходы областного бюджета со-
кратились на 21%, расходы выросли 
на 25,9%. В доходной части на 27,3% 
снизились поступления налога на 
прибыль – с 79,6 млрд рублей до 
57,9 млрд, налога на доходы физлиц 
– на 5%, с 14,9 млрд  рублей до 14,1 
млрд. Зато в 2,1 раза увеличились 
поступления налога на добычу по-
лезных ископаемых, с 5 млрд до 10,8 
млрд рублей, и в 1,7 раза – налога 
на имущество – с 4,6 млрд рублей 
до 7,6 млрд. 

ВеСенняя раСпродажа 

недВижимоСти

В конце апреля и в мае прошли торги по продаже различных объектов недвижимости 
преимущественно в Новокузнецке, в результате чего новых собственников нашли как ста-
рые бывшие вузовские здания небольшой площади, так и построенные в современную эпоху 
торговые и офисные центры весьма значительные по размерам. Правда, официально ещё не 
объявлена информация о заключении договоров купли-продажи с победителями торгов. Но 
так или иначе, распродаётся комплекс более 100 тыс. кв. метров в различных торгово-раз-
влекательных центрах и почти 21 тыс. кв. метров офисных объектов. Все они расположены 
в удобных местах на крупных транзитных улицах, работают уже много лет, имеют, со-
ответственно, стабильный поток посетителей.

«ГЛоБуС» С «ПАруСом»
Самыми крупными продан-

ными объектами недвижимости 
выступают, конечно, торгово-раз-
влекательные и бизнес-центры 
в Новокузнецке, оставшиеся от 
огромного комплекса недвижи-
мости, в своё время построенной 
и принадлежавшей  компаниям 
акционеров ОАО «Новокузнец-
кий муниципальный банк» (НМБ) 
и ЗАО «Строительная компания 
«Южкузбасстрой» (ЮКС). В 2014 
году НМБ и ЮКС были призна-
ны банкротами, а вот компании 
коммерческой недвижимости ещё 
какое-то время поработали в нор-
мальном режиме. Однако во второй 
половине прошлого года они стали 
ликвидироваться, и АО «Альфа-
банк», как их основной залоговый 
кредитор направил заявление 
о признании владельцев недви-
жимости банкротами. В начале 
нынешнего года их активы были 
выставлены на продажу и те, по 
каким уже прошли торги, сразу 
нашли своих покупателей. 

Имущество в ООО «Сити-Ин-
вест», ООО «Глобус-Инвест» и 
ООО «Парус-Инвест» (зарегистри-
рованы в Новосибирске, владели 
активами и вели бизнес в Новокуз-
нецке) – это бизнес-центр «Сити» и 
торгово-развлекательные центры 
«Глобус» и «Парус» – было про-
дано новым собственникам из-за 
пределов Кузбасса. Как следует 
из данных на сайте единого рее-
стра сведений о банкротствах, в 
аукционах по продаже обоих ТРЦ 
победителем признана Татьяна 
Селезнева, которая действовала 
в качестве агента вологодских 
предпринимателей Беллы Анди-
евой и Эльвиры Карсановой. Они 
аффилированы между собой через 
такие компании как ООО «Воло-
годский городской рынок» и ООО 
«Гостиница «Спутник». Для Эль-
виры Карсановой агент приобрела 
за 310,5 млн рублей ТРЦ «Парус» 
площадью 12,5 тыс. кв. метров на 
земельном участке в 14,1 тыс. кв. 
метров. Стартовая цена за объект 
составляла 275,2 млн рублей. Для 
Беллы Андиевой за 271 млн рублей 
был куплен ТРЦ «Глобус» площа-
дью 20,15 тыс. кв. метров с правом 
аренды участка в 14 тыс. кв. метров. 
Стартовая цена за него была уста-
новлена в 129 млн рублей. 

Новосибирский ИП Егор Да-
щенко (основной вид деятельности 
– автосервис) стал победителем 
аукциона по продаже новокуз-
нецкого бизнес-центра «Сити» из 
имущества ООО «Сити-Инвест», 
предложив за объект площадью 

13,1 тыс. кв. метров (+ системы 
кондиционирования, видеона-
блюдения, поломоечные машины 
и другое оборудование), 705 млн 
рублей при стартовой цене 399,8 
млн. О победителе известно мало, 
а учреждённое и управляемое 
им новосибирское ООО «Деловой 
центр недвижимости» все четыре 
года существования показывает 
нулевые выручку и активы. Воз-
можно, как и в случае с покупками 
Татьяны Селезневой, победитель 
действовал в чьих-то интересах, но 
в этот раз на сайте единого реестра 
сведений о банкротствах об этом 
ничего не было сказано. 

Зато, как видно из протокола 
определения участников аукци-
она, он подавал, а затем отозвал 
заявку для участия в аукционе по 
продаже ТРЦ «Парус». Также по-
давали и отозвали свои заявки ком-
пании недвижимости кемеровского 
предпринимателя Сергея Седова 
– ООО УК «АСВ» и ООО «СЧ Не-
движимость», а вот конкурировали 
с Татьяной Селезневой барнауль-
ское ООО «Раст» и московское ООО 
«Профит» (первое занято рознич-
ной торговлей, второе – оптовой). 
Последнее конкурировало также 
за ТРЦ «Глобус» наряду с москов-
скими ООО «Электронный бро-
кер», ООО «Лайон трейд» и ООО 
«Новокузнецкое шахтостроймон-
тажное управление №6» (НШМУ 
№6, аффилировано с новокузнец-
ким ООО «Объединенная компания  
«Сибшахтострой», см ниже).

ДоСТАЛоСь мЕСТНым
А вот ТРЦ «Ника», «Полет» и 

«Комета» «остались» в Новокуз-
нецке. Первые два объекта в ходе 
банкротных торгов приобрела ком-
пания «Сибшахтостроя» – НШМУ 
№6. Сначала, в конце апреля 
«Нику» площадью 16,08 тыс. кв. ме-
тров с правами аренды земельного 
участка в 2,12 га за 369 млн рублей 
при стартовой цене 329 млн. Он 
расположен в Центральном рай-
оне Новокузнецка в своеобразном 
сосредоточие коммерческой не-
движимости города, построенной 
в своё время акционерами НМБ/
ЮКС, где расположены также 
ТРЦ «Комета» и бизнес-центры 
«Форум» и «Сити». А затем уже 
в середине мая НШМУ №6 по-
бедила на торгах по ТРЦ «Полет» 
площадью почти 11 тыс. кв. метров 
и земельного участка 6,95 тыс. кв. 
метров. При стартовой цене торгов 
94 млн рублей победитель пред-
ложил в качестве лучшей цены 
218 млн рублей. Гендиректор ОК 
«Сибшахтострой» Константин 

Ивушкин сообщил по поводу ре-
зультатов аукциона, что их пока 
комментировать рано, т. к. ещё не 
заключен договор купли-продажи. 

На торги по ТРЦ «Ника» заявки 
подавали также компании «Элек-
тронный брокер» и «Профит», на 
торги по «Полету» – компании 
«Раст», «Лайон трейд», «Профит», 
а также ижевское ООО «Интер-
нет-компания Парус» и томское 
ООО «Траст», аффилированное 
с «Растом». 22 мая прошел аук-
цион по продаже ТРЦ «Комета». 
Его победителем был признан 
новокузнецкий предприниматель 
Хуршед Хамдамов (розничная 
торговля фруктами) с предложе-
нием лучшей цены 376 млн рублей 
при стартовой 163,7 млн. В случае 
оплаты ему достанется объект 
общей площадью 20,4 тыс. кв. ме-
тров с правом аренды земельного 
участка в 2,2 года (площадью в 0,8 
га). Как следует из протокола опре-
деления участников торгов по «Ко-
мете», на них помимо победителя 
заявились участники предыдущих 
аукционов почти в полном составе. 
В частности, НШМУ №6, компании 
«Профит», «Лайон трейд», «Раст», 
Егор Дащенко, а также некоторые 
новые лица – Дмитрий Долинин, 
Станислав Гавриловский, Виктор 
Стукалов, оксана Борток. 

Из менее крупных продаж не-
движимости, прошедших с конца 
апреля, следует также упомя-
нуть продажу имущественного 
комплекса учебного корпуса №2 
КемТИППа в Рудничном районе 
Кемерова по ул. Институтская, 7. 
На аукцион при этом поступила 
всего одна заявка, и он был признан 
несостоявшимся. Тем не менее, 
как указано в итоговом протоколе, 
аукционная комиссия приняла 
решение признать единственным 
участником аукциона кемеровское 
ООО «Кемеровогражданстрой» 
и заключить с ним договор по 
начальной цене торгов. Она со-
ставляла 53,45 млн рублей за весь 
имущественный комплекс – трёх-
этажное здание площадью 5,5 тыс. 
кв. метров и земельный участок 1,2 
га. В компании «Кемеровограждан-
строй» отказались пока комменти-
ровать это приобретение.

В скором времени пройдут ещё 
два аукциона по продаже иму-
щества обанкроченных компа-
ний коммерческой недвижимости 
группы НМБ/ЮКС – бизнес-цен-
тра «Форум» (7,8 тыс. кв. метров 
площади) в Новокузнецке и ТРК 
«Чайка» в Прокопьевске (20,09 тыс. 
кв. метров).

Игорь Лавренков

ВопроСЫ 
качеСтВа жизни

Региональная экологическая неделя прошла в Кемерове и в Новокуз-
нецке с 15 по 19 мая. В ходе неё в столицах Кузбасса были проведены 

«круглые столы» и тематические стратегические сессии, экскурсии 
на крупные промышленные предприятия. В рамках недели област-

ные прокуратура и правительство, Южно-Сибирское межрегио-
нальное управление Росприроднадзора, управление Роспотребнадзора 

по Кемеровской области и промышленные предприятия подписали 
хартию о принятии дополнительных мер по снижению негативного 

воздействия при неблагоприятных метеоусловиях. Она предусма-
тривает сокращение или исключение вредных выбросов, производ-

ственный контроль за соблюдением санитарно-эпидемиологических 
требований и другие меры в периоды неблагоприятных метеоусло-

вий. Кроме того, правительство Кузбасса и Сбербанк заключили со-
глашение о разработке и реализации совместных проектов по охране 
окружающей среды. Документ подписали губернатор Сергей Цивилев 

и председатель Сибирского банка ПаО Сбербанк Дмитрий Солнцев.

На открытии экологической 
недели 15 мая губернатор Сергей 
Цивилев отметил, что «экологиче-
ские вопросы – одни из основных 
в стратегии развития Кузбасса: 
от состояния окружающей среды 
зависит качество жизни кузбас-
совцев, а решать проблему эколо-
гии необходимо комплексно». Для 
этого на новые технологии пере-
водятся предприятия, проводится 
рекультивация нарушенных зе-
мель, приобретается экологичный 
транспорт, в том числе электриче-
ский, реализуется программа гази-
фикации, «серьёзная работа уже 
проведена на строительстве Се-
веро-Западного обхода Кемерова, 
он откроется осенью следующего 
года, и весь большегрузный транс-
порт уйдёт из города», подчеркнул 
губернатор.

ТрёХКрАТНый роСТ
Министр природных ресурсов 

и экологии олег Ивлев в своём 
выступлении на форуме отметил, 
что за последние пять лет инвести-
ции в охрану окружающей среды 
в Кузбассе выросли в 2,8 раза – с 
2,95 млрд рублей в 2018 году до 
8,26 млрд в 2022. При этом рост 
вложений отмечен по всем направ-
лениям – в «охрану и рациональное 
использование водных ресурсов» 
– в 3,13 раза, до 5,79 млрд рублей, 
«в охрану атмосферного воздуха» 
– в 2,6 раза, до 1,48 млрд, «в охра-
ну и рациональное использование 
земель» – в 1,9 раза, до 0,84 млрд 
рублей (данные Кемеровостата). 
Из 13,9 млрд рублей расходов на 
охрану окружающей среды в ре-
гионе в прошлом году 38% было на-
правлено на охрану атмосферного 
воздуха, 35% – на очистку и сбор 
сточных вод, 23% – на обращение 
с отходами, 2,3% – на защиту и 
реабилитацию земель, сообщил 
также министр. 

Пять лет назад вышел указ 
президента России Владимира 
Путина «О национальных целях 
и стратегических задачах раз-
вития Российской Федерации на 
период до 2024 года», которым 
предусмотрен федеральный про-
ект «Чистый воздух». Первым и 
пока единственным от Кузбасса 
участником этого проекта стал 

Новокузнецк. Олег Ивлев обо-
значил это участие как главную 
экологическую программу реги-
она. По ней запланировано более 
40 различных природоохранных 
мероприятий и сократить к 2026 
году совокупный объём выбросов 
загрязняющих веществ в городе 
на 25% или 86 тыс. тонн, а опас-
ных загрязнителей – на 60% или 
51 тыс. тонн. В прошлом году со-
кращение совокупного объёма вы-
бросов составило 10%, а опасных 
загрязняющих веществ – на 30%. 
Реализуют мероприятия про-
граммы крупнейшие предприятия 
и, соответственно, загрязнители 
города – АО «Евраз ЗСМК», АО 
«Русал Новокузнецк», АО «Куз-
нецкие ферросплавы», Сибирская 
генерирующая компания (АО 
«Кузнецкая ТЭЦ»). Муниципали-

тет на специально предоставлен-
ные по программе федеральные 
средства обновляет городской 
электрический транспорт, а так-
же поддерживает газификацию 
частного сектора. Помимо «Чи-
стого воздуха» участие Кузбасса 
в федеральных проектах «Чистая 
страна» и «Генеральная уборка» 
предусматривает реализацию 
ещё трёх крупных экологических 
проектов – ликвидацию полигона 
ТБО Кировского района и быв-
шего анилинокрасочного завода в 
Кемерове, и «Тугайского лога» в 
Киселевске (территория закры-
той шахты), сообщил министр. С 
1 сентября 2023 года участником 
федерального проекта «Чистый 
воздух» станет также Кемерово. 
Помимо обновления городского 

электрического транспорта и га-
зификации бытового отопления 
предусмотрено участие в проек-
те таких предприятий города как 
КАО «Азот», ПАО «Кокс», СГК. 
В областном центре к 2030 году 
необходимо снизить выбросы за-
грязняющих веществ не менее чем 
в 2 раза по отношению к 2020 году. 

БоЛьшому КомБИНАТу – 
БоЛьшИЕ  оБязАТЕЛьСТВА
Самые большие из промышлен-

ных предприятий региона теку-
щие экологические инвестиции по 
программе «Чистый воздух» вы-
полняет, конечно, новокузнецкий 
Запсиб. Поскольку это предпри-
ятие и выступает сегодня главным 
источником загрязняющих выбро-
сов. По данным главного эколога 
АО «Евраз ЗСМК» Станислава 
маренова, представленным на 
форуме, на начало нынешнего 
года четыре из шести заплани-
рованных по программе «Чистый 
воздух» мероприятия комбината 
уже выполнены. В частности, 
установлены рукавные фильтры 
на аглофабрике Запсиба, модер-
низированы электрофильтры трех 
котлов ЗапсибТЭЦ комбината, 
перенастроены печи цеха обжига 
известняка и режимы котлов ТЭЦ. 
Вложениям по этим мероприятиям 
составили 1,87 млрд рублей, но в 
целом их запланировано 8,31 млрд 
рублей, так что самые крупные 
проекты ещё предстоит реализо-
вать в 2023-2026гг. 

В этом году запланирован вы-
вод из эксплуатации градирни 
конечного охлаждения коксового 
газа на коксохимическом произ-
водстве (1,46 млрд рублей затрат). 
Этот проект выполнен уже на 90%, 
его реализация предполагает сни-
жение выбросов на 26%, до 198 тыс. 
тонн. А в 2026 году запланировано 
построить серогазоочистку на 
аглофабрике комбината с самыми 
крупными экологическими инве-
стициями по программе – 6,14 млрд 
рублей. Новая очистка предпола-
гает снижение выбросов с 80 тыс. 
тонн в год до 33,8%. 

Зам гендиректора ООО «Рас-
падская угольная компания» 
(управляет активами ПАО «Рас-
падская») по экологии Алексей 

Червяков сообщил на форуме, что 
к 2030 году «Распадская» плани-
рует увеличить до 75% долю ути-
лизации метана от дегазации (для 
этого планируется установить на 
шахтах 12 факельных установок), 
довести до 50% долю использова-
ния горных отходов (к 9 уже рабо-
тающим установкам пылеподав-
ления планируется добавить еще 
одну) и в 1,5 раза снизить выбросы 
от хранения и транспортировки 
угля вблизи населенных пунктов. 
Биологическую рекультивацию 
нарушенных земель компания 
планирует провести к этому вре-
мени на 35 га.

зАмКНуТАя ЭКоНомИКА
Зав кафедрой металлургии 

чёрных металлов Сибирского го-
сударственного индустриального 
университета в Новокузнецке 
Сергей Фейлер представил раз-
работки СибГИУ по созданию 
экономики замкнутого цикла в 
горно-металлургическом ком-
плексе. По его данным, в Ново-
кузнецке, где в первую очередь 
источниками образования отходов 
выступают не только угольные, но 
и металлургические предприятия, 
в 2021 году набралось 266,1 млн 
тонн отходов производства и по-
требления, и лишь 63,8 млн тонн 
было утилизовано. Между тем, 
металлургические отходы могут 
быть переработаны практически 
полностью, сделав производство 
безотходным, указано в его до-
кладе. В частности, могут быть 
переработаны хвосты обогащения 
металлических руд и металлур-
гические шлаки, на основе техно-
генного сырья для металлургии 
разрабатываются различные ма-
териалы. За аналогичный подход 
высказался на форуме гендирек-
тор новокузнецкого ООО «ВРС», 
запустившего в этом году пере-
работку крупногогабаритных шин, 
Виктор Кутылкин. 

Актуальность представленных 
на форуме проектов и разработок 
налицо. Но очевидно, что компа-
ниям и властям предстоит пред-
принять дополнительные усилия 
для улучшения экологической 
обстановки в регионе. Ведь за 
прошлый год, по данным Роспри-
роднадзора России, к 90,03 тыс. 
га уже имевшихся нарушенных 
земель в Кузбассе прибавилось 
ещё 5,37 тыс. га, в том числе, 4,07 
тыс. га при добыче полезных ис-
копаемых. А рекультивации под-
верглось в лучшем случае 500 га 
земель. Кроме того, даже с учётом 
выполнения различных природо-
охранных мероприятий объём вы-
бросов в атмосферу по-прежнему 
велик и составил в прошлом году 
1,59 млн тонн, в том числе, со сто-
роны металлургии, 239,6 тыс. тонн, 
и энергетики – 201,8 тыс. 

антон Старожилов
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НА СТыКЕ ИНТЕрЕСоВ
Открывая заседание круглого 

стола, исполнительный директор 
некоммерческого объединения 
«СОЮЗЦЕМЕНТ» Дарья мар-
тынкина отметила, что прошлый 
год оказался для отрасли строй-
материалов «периодом высокой 
турбулентности, нового выстраи-
вания логистических и коопера-
ционных цепочек», и теперь для 
сохранения ее устойчивости тре-
буется за короткий срок выйти на 
высокую степень независимости 
в создании технологий и инже-
нерных разработок, решить про-
блему поддержания и развития 
профессиональных компетенций. 
Еще одна значимая задача – вне-
дрение механизмов достоверного 
прогнозирования объёмов потре-
бления стройматериалов и в целом 
строительства. «Как подчеркнул 
на совещании по экономическим 
вопросам, которое состоялось 11 
апреля, президент Российской Фе-
дерации Владимир Путин, прогноз 
социально-экономического раз-
вития на ближайшие годы должен 
быть максимально объективным 
– это важно и для системы госу-
дарственного управления, и для 
всей отечественной экономики», 
– пояснила Дарья Мартынкина.

По мнению заместителя се-
кретаря Общественной палаты 
России Владислава Гриба, чтобы 
преодолеть глобальные вызовы, 
стоящие сегодня перед нашей 
страной, не стоит отказываться 
от опыта десятилетий успешного 
развития конкурентной экономи-
ки и обращаться к радикальным 
предложениям по введению пол-
ного госрегулирования и даже 
национализации целых отраслей. 
Сейчас как никогда важно сохра-
нять рыночные принципы, искать 
баланс интересов потребителя и 
производителя продукции, уверен 

он. Иначе говоря, предельно объ-
ективно учитывать в цене товара 
рост затрат компании, выпустив-
шей его. 

ЦЕНооБрАзоВАНИЕ 
В ДЕТАЛяХ
Первый вице-президент АО 

«ХК «Сибцем» Геннадий рассказов 
подробно, с цифрами и фактами, 
объяснил, из чего складывается и 
от каких факторов зависит себе-
стоимость цемента.

По словам эксперта, цементную 
промышленность СФО (с учётом 
Бурятии и Забайкальского края) 
отличают ограниченный спрос и 
значительный избыток производ-
ственных мощностей. К примеру, 
в прошлом году на указанной тер-
ритории потреблено 6,4 млн тонн 
цемента (на 4,4% меньше, чем в 
2021-м). Максимальной емкости 
в 9 млн тонн рынок достиг очень 
давно, в 2008 году, и даже тогда 
сохранялся профицит мощностей. 
Сейчас же загрузка предприятий 
СФО, способных в совокупности 
выпускать 12,2 млн тонн, не пре-
вышает 55-57%, соответствующий 
показатель «Сибирского цемента» 
– 56,7%. «Такой уровень загрузки 
крайне неэффективен, – подчер-
кнул Геннадий Рассказов, – доля 
постоянных издержек себестоимо-
сти цемента по-прежнему высока, 
а доходность и рентабельность 
цемзаводов остаются низкими». 

При низком потребительском 
спросе издержки, которые несут 
производители, неизбежно уве-
личиваются, в частности, растут 
условно-постоянные затраты, за-
нимающие существенную долю в 
структуре себестоимости: расходы 
на заработную плату, страховые 
взносы, амортизацию и лизинг 
оборудования, на его ремонт и 
техническое обслуживание и так 
далее. По информации АО «ХК 

«Сибцем», стоимость цемента в 
январе 2023 года выросла на 56% 
к январю 2008-го. За то же время, 
по данным Росстата, цена на газ 
увеличилась более чем в 7 раз, 
стоимость электроэнергии – в 3,8 
раза, тарифы на перевозку грузов 
железнодорожным транспортом – 
в 3,2 раза. «В целом промышленная 
инфляция составила в начале 2023 
года 330% к уровню января 2008 
года», – назвал цифры спикер. 

Для наглядности был приведен 
пример: в достаточно успешном 
для цементной отрасли 2014 году, 
когда ООО «Топкинский цемент» 
(расположенный в Кузбассе за-
вод холдинга) выпустило почти 3 
млн тонн продукции, фактические 
удельные условно-постоянные 
затраты превышали расчётный 
показатель, возможный при сто-
процентной загрузке мощностей, 
на 23,6%. В 2022-м разрыв достиг 
68% при объёме производства в 2,2 
млн тонн. В 2023-м на предприятии 
ожидают снижения объема реали-
зации продукции на 0,5 млн тонн и, 
соответственно, роста условно-по-
стоянных затрат на 10,5% (к уровню 
2022 года). К повышению себестои-
мости, согласно прогнозам АО «ХК 
«Сибцем», приведут и другие фак-
торы, в частности, 30-процентное 
удорожание проектов по ремонтам 
и техническому обслуживанию 
оборудования, увеличение фонда 
заработной платы на 27%. По оцен-
кам представителей холдинга, рост 
себестоимости цемента составит 
26% к уровню 2022-го.

рАзВИВАТь 
ИНФрАСТруКТуру  СИБИрИ
Проблему роста себестоимости 

стройматериала, по мнению Ген-
надия Рассказова, можно решить 
увеличением загрузки мощно-
стей цемзаводов. Повысить спрос 
предлагается, в частности, за 

счет активного развития инфра-
структурного и промышленного 
строительства (в СФО оно потре-
бляет только 30% всего цемента, а 
в европейской части России – не 
менее 50%), за счет наращивания 
сети качественных и безопасных 
цементобетонных дорог. Тем более, 
что транспортная инфраструктура 
Сибири уже задыхается от нехват-
ки мощности, а «грузы по железной 
дороге приходится буквально про-
талкивать», указал первый вице-
президент АО «ХК «Сибцем».

Заместитель председателя 
общественного совета ФАС России 
Валерий Бодренков поддержал 
идею увеличения инфраструк-
турного строительства и в целом 
потребления цемента. По его дан-
ным, в России оно крайне мало, 
всего 330-370 кг в год на человека, 
в других странах показатель выше 
– от 600 (как, например, в США) до 
1500 кг (Китай, в частности). Без се-
рьезных инфраструктурных вло-
жений спрос на стройматериалы 
повысить не удастся, считает Ва-
лерий Бодренков. Определенные 
надежды на улучшение ситуации в 
отрасли и макрорегионе цементни-
ки связывают с принятой недавно 
Стратегией социально-экономиче-
ского развития Сибирского феде-
рального округа до 2035 года. «Без-
условная реализация Стратегии 
позволит повысить эффективность 
строительного комплекса Сибири 
в целом, однако документ необ-
ходимо наполнить конкретными 
программными мероприятиями», 
– заявил спикер.

Исполнительный директор ана-
литической компании «СМ Про» 
Евгений Высоцкий обратил вни-
мание присутствующих на отрыв 
стоимости недвижимости от стои-
мости строительства. При сохране-
нии прочих составляющих, в част-
ности, затрат на стройматериалы, 
цена квадратного метра в России 
составила бы по результатам 2022 
года только 80 тыс. рублей, на деле 
же она превысила 117 тыс., что обе-
спечило сверхдоходы девелоперов 
и лендлордов в 1,67 трлн рублей. 
Так, в 2021 году выручка одного 
из крупнейших застройщиков 
страны превысила выручку всех 
цементных компаний в 1,8 раза, а 
чистая прибыль почти в 7 раз (!) – 
104 млрд рублей против 15 млрд 
рублей. Таким образом, отнюдь не 
стоимость стройматериалов явля-
ется основным драйвером роста 
цен на жильё. 

Профессор кафедры коммер-
ческого права и основ правове-
дения юридического факультета 
МГУ Алла Варламова отметила, 
в частности: «Введение госрегу-
лирования накладывает большое 
ограничение на конкуренцию и 
инвестиции. И опыт отраслей, где 
введено жесткое тарифное регу-
лирование, показывает, что оно 
мешает их развитию, примером 
может служить рынок электро-
энергии в неценовой зоне на Даль-
нем Востоке». На рынке цемента и 

стройматериалов, по ее мнению, 
нужны меры господдержки, ори-
ентированные на жилье, дороги, 
крупные инфраструктурные объ-
екты, а также «создание честной 
информационной системы для 
честного ценообразования».

Заместитель председателя ко-
митета Госдумы России по эконо-
мической политике Артем Кирья-
нов также высказался за развитие 
«строительной отрасли в ее рыноч-
ном исполнении». Особое внимание 
он уделил вопросу о справедливо-
сти цен на стройматериалы. «Спра-
ведливость, конечно, категория не 
экономическая, поэтому целесоо-
бразно, на мой взгляд, рассуждать 
о четком регулировании отрасли, 
основанном на балансе интересов 
разных сторон – производителей 
материалов и комплектующих, 
застройщиков, представителей 
банковского сектора – при участии 
Правительства, Госдумы, Центро-
банка», – рассудил депутат.

рЕшЕНИя И ПроЕКТы
Участники круглого стола пред-

ложили, помимо вышеизложен-
ных, и другие возможные меры, ко-
торые позволят сдерживать цены 
на строительные материалы, в том 
числе цемент. Так, по их мнению, 
необходима государственная под-
держка деятельности цементных 
компаний по модернизации про-
изводств, например. Поддержка 
может быть в виде долгосрочных 
кредитов на модернизацию и тех-
ническое перевооружение по став-
ке 1% годовых, на пополнение обо-
ротных средств предприятия – не 
выше 4-4,5%.

Важную роль в сдерживании 
цен на строительные материалы 
должна сыграть стабилизация 
тарифов на услуги естественных 
монополий и предприятий нефте-
газового и топливного комплекса. 
Ключевую ставку ЦБ РФ, по мне-
нию участников круглого стола, не-
обходимо зафиксировать на уровне 
не выше 2% (с соответствующим 
интенсивным кредитованием от 
системных банков всех секторов 
экономики РФ по ставке не более 
4-4,5% годовых), общедоступную 
ипотечную ставку – на уровне 2%, 
льготную – не более 1%.

«Промышленность строитель-
ных материалов сможет разви-
ваться лишь при увеличении 
загрузки производственных мощ-
ностей, например, для цементной 
отрасли данный показатель дол-
жен составлять не менее 75-80%. 
Только решение этой ключевой 
задачи поможет сдерживать цены 
на нашу продукцию, обеспечивать 
стабильную деятельность пред-
приятий строительного комплекса 
и смежных отраслей, – резюми-
ровал Геннадий Рассказов. – Объ-
единив усилия власти, бизнеса и 
науки, мы должны продолжать 
работу, направленную на народос-
бережение, рост благосостояния 
людей, развитие и процветание 
страны!»

ВоССтаноВить 
баланС на рЫнке

Растущее отставание цен на продукцию от себестоимости производства, существенное превышение 
предложения над спросом и другие вызовы, с которыми на протяжении многих лет вынуждена справляться 
промышленность стройматериалов Сибири, обсудили участники круглого стола «Проблемы формиро-
вания цены на цемент и другие строительные материалы в СФО, Республике Бурятия и Забайкальском 
крае в 2023 году». Организатором мероприятия выступил холдинг «Сибирский цемент». В ходе дискуссии, 
развернувшейся 20 апреля в Новосибирске между производителями и потребителями строительной про-
дукции, представителями региональных органов власти, общественных объединений и науки, эксперты 
пришли к выводу: отрасли необходимы комплексные меры, направленные, с одной стороны, на сдерживание 
инфляции входящих затрат и, с другой, на стимулирование спроса через плановое увеличение объемов ин-
фраструктурного строительства. Это позволит производителям цемента и других стройматериалов 
контролировать свои издержки, обеспечивать оптимальную загрузку производственных мощностей и 
одновременно снижение удельных затрат, а также инвестировать в дальнейшее развитие компаний.

продолжаем знакомСтВо 
С аВтомобилями премиум-бренда  EXEED
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В этом номере редакция 
«авант-ПаРТНЕРа» обращает 
внимание своих читателей на 
самого младшего представите-
ля премиального бренда EXEED 
– кроссовер LX. Компактный и 
дерзкий EXEED LX создан для 
ценителей минималистичного 
стиля, высокого качества и ком-
форта. Чаще всего компактные 
кроссоверы выбирает именно пре-
красная половина человечества, 
поэтому оценить по достоин-
ству этот автомобиль премиум-
класса мы пригласили директора 
представительства федеральной 
сети агентств «BeBrand» алену 
Беляеву и алену Кульнину, управ-
ляющую рестораном «7пятниц».

Пока европейские бренды пре-
кращают импорт автомобилей, 
китайские автопроизводители  
стремительно завоевывают лидер-
ские позиции на авторынке России. 
По итогам первого квартала, бренд 
EXEED уверенно вошёл в пятёрку 
самых продаваемых марок автомо-
билей в РФ  по статистике анали-
тического агентства «АВТОСТАТ».

На сегодняшний день в модель-
ный ряд премиум-бренда EXEED 
входят самый крупный в линейке 
полноприводный внедорожник VX, 

среднеразмерный внедорожник 
TXL, с которыми мы знакомились в 
предыдущих номерах, и герой этого 
номера – компактный кроссовер 
LX. До недавнего времени EXEED 
LX был только с приводом на перед-
ние колеса, теперь же в продаже 
есть версия и с полным приводом. 
LX, безусловно, самый маленький 
в модельном ряду EXEED, и в срав-
нении со своими собратьями, про-
изводит впечатление достаточно 
компактного автомобиля. На самом 
деле, этот кроссовер крупнее VW 
Tiguan, но меньше Toyota RAV4.

«шИК, БЛЕСК 
И КрАСоТА»
Алена Беляева с удовольствием 

согласилась принять участие в на-
шем тест-драйве. Первое, что она 
отметила – это дерзкий дизайн 
EXEED LX. «Кроссовер в меру вы-
сокий, но при этом не громоздкий. 
Кузов спортивный, с лёгким на-
меком на футуризм. А ещё я сразу 
оценила цветные строчки на коже в 
салоне и элементы под дерево. Всё 
очень приятное на ощупь, чувству-
ется премиальное качество».

Действительно, команде ди-
зайнеров под руководством Стива 
Юма удалось создать запомина-
ющийся облик автомобиля. Вы-
разительная решётка радиатора, 
элегантные линии кузова при-
дают EXEED LX гармоничный и 
в меру эксцентричный вид.  Этот 
автомобиль совершенно опре-
делённо отражает стиль своего 
владельца.

Комплекс «помощников» для 
водителя в EXEED LX можно 
назвать премиально обширным: 
камеры по всему периметру ав-

томобиля, парктроник, система 
давления в шинах, стабилизатор 
курсовой устойчивости. А также 
есть мониторинг слепых зон, ав-
томатическое экстренное тормо-
жение при наличии фронтально-
го препятствия, предотвращение 
столкновения при выезде задним 
ходом и удержание в полосе.

Алена оценила шикарный 
обзор и высокие сиденья LX. 
«Всё очень продумано и удобно, 
всё можно настроить под себя. 
Главное – современно,  без «кру-
тилок» и очень просто. Лично для 
меня, очень удобным показалось 
наличие автозапуска и бесклю-
чевого доступа. Подошёл – ма-
шина разблокировалась, ушёл 
– сама закрылась. Еще у EXEED 
LX целых четыре USB-розетки 
и беспроводная зарядка, так что 
вы точно всегда будете на связи.

А самое классное, что машина 
словно «заботится» о тебе и ещё 
30 секунд фарами провожает до 
дома. Мне кажется, что это – шик, 
блеск и красота. Чувствуется, что 
продумали каждую деталь».

«СоВрЕмЕННАя 
И моДНАя»
Алена Кульнина, управля-

ющая рестораном «7пятниц», 
сразу отметила – «Ого! Да это 
космос, а не панель». А в настоя-
щий восторг её привела система 
голосового управления автомо-
билем – «Это очень удобно, когда 
ты не отвлекаешься на панель и 
можешь какие-то манипуляции 
сделать при помощи голоса. На-
пример, попросить открыть или 
закрыть люк, включить музыку 
или кому-то позвонить. Кстати, 
система мультимедиа и сама 
панель очень удобная. Я думала, 
что будут блики, и при езде это 

будет отвлекать, но мои страхи 
не оправдались. Глазу очень ком-
фортно, панель матовая и главное 
– её можно настроить под себя. 
Это просто идеально».

Напоследок наша героиня от-
метила лёгкость в управлении 
автомобилем. «EXEED LX полно-
стью отвечает тем требованиям, 
которым должен соответствовать 
автомобиль премиального класса. 
Это чувствуешь и понимаешь 
сразу, как видишь автомобиль, и 
даже после непродолжительной 

поездки на нём, не хочется пере-
саживаться на что-то другое».

Премиальность EXEED  про-
является не только в каждой 
детали автомобилей, но и в экс-
клюзивном обслуживании кли-
ентов. Владельцы EXEED по-
лучают оперативную помощь в 
случае попадания автомобиля 
в непредвиденную ситуацию: 
сохранение мобильности путём 
предоставления такси, авиа и ж/д 
билетов, бронирование гостиниц, 
техническая помощь и эвакуация, 

круглосуточная поддержка на 
Горячей линии. Став владельцем 
EXEED, вы получаете доступ к 
услугам сервиса премиум-клас-
са, привилегиям и персональным 
предложениям от официального 
дилера в Кемерове EXEED Цен-
тра ДЮК и К.

Послепродажное обслужива-
ние автомобиля в EXEED Центре 
ДЮК и К даёт множество пре-
имуществ, например, сохранить 
премиальный облик автомобиля 
и подчеркнуть глубину цвета по-

может профессиональный детей-
линг. Специалисты центра ценят 
ваше время, и, если необходимо 
оставить автомобиль на обслу-
живание и отправиться по делам, 
вам предложат бесплатное такси.

Для тех, кто хочет по достоин-
ству оценить все преимущества 
автомобиля, EXEED Центр ДЮК 
и К предоставляет бесплатную 
услугу «Длительный тест-драйв», 
позволяющую за несколько дней 
познакомиться с автомобилем в 
своем привычном режиме экс-
плуатации.

EXEED Центр ДЮК и К 
на Терешковой

Терешковой, 62А
Тел. 8 (3842) 558-100

avtoduk-exeed.ru

Алена 
Беляева

Алена 
Кульнина



625 Мая  2023      www.avant-partner.ru теС т-драйВ

Интересно, что истории этих 
клиентов имеют несколько общих 
моментов. Во-первых, оба они про-
живают за пределами Кузбасса, 
но приехали покупать автомобиль 
именно в Кемерово. И еще одно 
сходство – оба узнали об автомо-
биле из интернета – увидели обзор 
с ним на видеохостинге и с этого 
всё началось. Самое последнее – 
для каждого из них было очень 
важно наличие официального 
дилера в России и его отношение 
к покупателю.  

Стоит отметить, что история 
бренда началась два года назад. 
Модель-первенец с индексом 300 
дебютировала в составе линейки 
премиальной марки «Wey», и всего 
за три месяца вышла в топ-10 са-
мых продаваемых моделей в Китае. 
Этот успех способствовал выде-
лению «Tank» в самостоятельное 
подразделение, и в июле 2022 года 
он выходит на международный 
рынок: начались поставки в Сау-
довскую Аравию. На российский 
рынок внедорожник вышел только 
весной этого года.

ПЕрВый ПоКуПАТЕЛь 
зА урАЛом
Предприниматель Андрей рас-

сказал, что к автомобилю при-
сматривался больше года. «Если 
бы мне лет десять назад сказали, 
что сяду на китайца, то я бы очень 
сильно обиделся на этого человека. 
Мне уже за 50, и я всегда катался 
на «Toyota». Можно сказать, что 
был в «секте». Ещё два важных 
факта. Во-первых, у меня за-
городный дом и мне необходим 
внедорожник, так как дорога туда 
плохая, а ездить приходится поч-
ти каждый день. Во-вторых, пока 
я изучал информацию про «Tank 

300» у меня на «Toyota» сломался 
держатель задней двери, и я по-
ехал к дилеру, так как машина 
была на гарантии. Однако стол-
кнулся со следующей ситуацией: 
«За деньги хоть завтра поменяем, 
а по гарантии нужно будет ждать 
несколько месяцев». Я был в непри-
ятном шоке от такого отношения. 
Буквально в этот же день встре-
чаю товарища, и он рассказывает 
следующее: «Китайцы молодцы 
– машины все «напичканы» тех-
нологиями и представители очень 
быстро реагируют на обратную 
связь от покупателей, их запросы». 
Меня это подкупило, и так я вышел 
на салон в Кемерове».

Ключевое отличие официаль-
ного дилера «Tank» – «Сибин-
пэкс» –  это гибкость и готовность 
подстроиться под клиента. Наши 
иногородние покупатели большую 
часть сделки провели удалённо: 
перевели часть денег за покупку, 
передали необходимые данные для 
оформления договора и заранее 
договорились о дате и времени вы-
дачи автомобиля. Благодаря этому, 
никто из них не ждал автомобиль 
целый день, как это обычно проис-
ходит у других дилеров.

По словам Андрея, в первый 
день продаж – 14 марта он был на 
пороге салона в Кемерове и стал 
первым обладателем «Tank 300» 
за Уралом. «Первый раз в жизни 
я забрал автомобиль из салона за 
30 минут! Обычно это занимает 
несколько часов. А здесь всё было 
очень быстро и грамотно. После 
покупки я отправился домой – в 
Новосибирск и в полной мере 
оценил весь комфорт автомобиля. 
Здесь люк, цифровая панель, подо-
грев передних и задних сидений и 
многое другое. Всё очень грамотно 

и удобно сделано, и ты с первых 
секунд в автомобиле ощущаешь 
комфорт. Всё информативно, всё 
под рукой, всё логично и при этом 
очень насыщенно и даже не знаю, 
что ещё туда можно добавить. Так 
хорошо всё, что даже противно. Это 
шутка конечно. Я ещё не встречал 
настолько продуманной современ-
ной машины».

НЕСрАВНИмАя 
КомПЛЕКТАЦИя
Второй наш покупатель Иван 

также долго изучал внедорожник 
«Tank 300». «Я присматривался к 
машине – сначала просто смотрел 
и читал обзоры, потом пришёл в 
салон и увидел вживую. Через 
какое-то время удалось попасть на 
тест-драйв в Москве, после которо-
го я понял, что машина стоящая и 
её нужно брать».

На самом деле «Tank 300» отли-
чает большое количество электро-
ники и других моментов, которые 
делают каждую поездку макси-
мально комфортной и безопасной, 
независимо от времени года и каче-
ства дорожного покрытия под колё-
сами. «Машина очень современная 
и комфортная. Здесь всё продумано 
до последней детали. Ты садишься 
в автомобиль и чувствуешь ком-
форт – каждая кнопочка на нужном 
месте. Дисплеи, камеры 360 – это 
просто космос. Я такой комплекта-
ции нигде не встречал. Я оценил все 
«фишечки» по дороге из Кемерова 
до дома – Иркутска. Первое, что 
сделал, когда приехал – посадил 
жену за руль. Она сначала не хотела 
– боялась, что не справится с боль-
шим внедорожником. Однако села и 
была покорена – всё очень комфор-
тно и просто в управлении. Сейчас 
хочет забрать автомобиль себе».

Важный момент – в 410-ли-
тровом багажнике нет шторки, но 
зато имеется розетка на 220 Вольт. 
Спинка заднего дивана регулиру-
ется по углу наклона и склады-
вается вровень с полом. А дверь 
багажника в открытом состоянии 
фиксируется поворотом блокира-
тора газового упора.

Иван отметил, что после покуп-
ки всей семьей «рванули» испыты-
вать машину в реальных условиях. 
«Поехали на Байкал. Машина про-
сто «бездонная» – мы сложили все 
вещи и места ещё осталось пол-
ным-полно. «Tank» лёгок в управ-
лении, что дополнительно подчер-
кивает ощущения премиального 
внедорожника. Окончательно нас 
поразила и покорила функция 
массажа водителя и столик для 
пикника. Я считаю, что за такие 
деньги – машина просто сказка».

ВАжНыЕ 
ХАрАКТЕрИСТИКИ
Все технические характеристи-

ки перечислять нет смысла. «Tank 
300» нужно просто взять на тест 
драйв и все станет понятно. Однако 
есть важные детали, которые не-
обходимо упомянуть.

Во-первых, с безопасностью у 
«Tank 300» полный порядок: есть 
и комплект подушек безопасно-
сти, и преднатяжители ремней, 
и автоматическое отключение 
подачи топлива в случае аварии. 
Кузов сделан так, чтобы сохранить 
целостность в случае переворота. 
В результате на независимых те-
стах австралийской организации 
«ANCAP» модель уверенно за-
работала 5 звёзд, в том числе – за 
безопасность пешеходов, хотя, как 
правило, у внедорожников этот 
показатель достаточно низок. А 

под двигателем, и под коробками 
размещена стальная защита – это 
значит, что на дороге не страшно 
что-то «зацепить».

Во-вторых, ещё один интерес-
ный факт – у «Tank 300» очень 
солидная шумо-виброзащита, 
которая установлена и на самом 
капоте, и на моторном щите.

В-третьих, воздухозабор для 
двигателя спрятан в очень защи-
щенном от брызг месте под капо-
том, за правой фарой, и «смотрит» 
он вбок, на крыло. А значит, шанс 
«хлебнуть воды» мотором снижа-
ется, даже в глубоком броде. Глу-
бина безопасно преодолеваемого 
брода у этого внедорожника – 700 
мм, что намного больше чем у мно-
гих других брендов.

Подводя итоги от общения с 
нашими спикерами, «А-П» сделал 
вывод: это состоявшиеся водите-
ли, у которых большой опыт за 
плечами, в том числе, на внедо-
рожниках разных брендов. И они 
в полном восторге от автомобиля 
и его возможностей. И Андрей, и 
Иван уже рекомендовали «Tank 
300» своим знакомым и друзьям. 
И советуют его потестдрайвить 
нашим читателям. А приобрести 
его максимально выгодно и ком-
фортно можно у официального 
дилера «Tank» в Кемерово – ком-
пании «Сибинпэкс».

TANK 300 : 
наСтоящий премиум 

для СибирСких дороГ!
Современный премиальный внедорожник, на котором одинаково комфортно ездить, 

как по бездорожью, так и по городу. Среди его «фишек» – подогревы лобового стекла, 
омыватель камеры заднего вида, а также большое количество помощников, датчиков и 
камер, которые помогают водителю во время движения.

Редакция «а-П» решила узнать действительно ли автомобиль настолько хорош. а 
для этого уточнила у владельцев «Tank 300»: Почему они решили приобрести себе именно 
эту модель? Какие плюсы и минусы для себя выделяют?

г. Кемерово, ул. Тухачевского, 65
+7 (3842) 44-21-21

sibinpex-tank.ru
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Согласно проекту, дом на пр. 
Ленинградский, 55, корпус 2,  пред-
ставляет собой 12-ти этажное 
кирпичное здание с тремя подъ-
ездами. Каждый подъезд обору-
дуется одним грузовым и одним 
пассажирским лифтом, а также 
колясочной с мойкой на первых 
этажах. Площадь квартир в данном 
доме начинается от 36,3 кв. м (одно-
комнатная), а заканчивается 82,7 
кв. м за трёхкомнатную квартиру. 
Кроме того, на цокольном этаже 
будут расположены кладовые. 
Срок сдачи объекта запланирован 
на I квартал 2025 года.

Дом на пр. Ленинградский, 53, 
корпус 3 будет выполнен из же-
лезобетона, имеет 16 этажей и 1 
подъезд, оборудованный двумя 
лифтами и колясочной с мойкой. 
Площадь однокомнатной кварти-
ры от 33,5 кв. м, а максимальная 
площадь трёхкомнатной квартиры 
составит 72 кв. м. Также проектом 
предусмотрены кладовые поме-
щения на каждом этаже, площадь 
которых от 3 до 3,2 кв. м. Срок сдачи 
объекта IV квартал 2024 года. 

Оба дома реализуют традици-
онную для компании концепцию 
закрытого двора, согласно которой 
дворовая территория недоступна 
для автомобилей. Там располо-
жатся прогулочные зоны и детские 
площадки. А благодаря сквозным 
подъездам жильцы смогут бес-
препятственно выходить как на 
парковочные зоны, так и во двор. 

Для безопасности жильцов 
«Верхнего бульвара» предусмо-
трена система видеонаблюдения. 
Как правило, камеры располага-

ются на фасаде, входной группе 
и лифтовом холле на первых 
этажах – местах общего пользо-
вания. А для создания атмосферы 
комфорта и уюта будет выполнено 
витражное остекление, дизай-
нерская отделка входных групп и 
лифтового холла. Также оба дома 
отличает наличие в каждой квар-
тире лоджии и окон с панорамным 
остеклением.

Сдаваться квартиры будут с 
черновой отделкой, которая пред-
усматривает межкомнатные пере-
городки, черновое выравнивание 
пола, разводку коммуникаций и 
электрики. Однако, при желании, 
можно выбрать и другие варианты 
отделки от застройщика. Первый 
вариант такой отделки – «чисто-
вая» (white box), включающая 
шпатлевку и выравнивание стен, 
выравнивание пола, установку 
откосов, подоконников, розеток и 
выключателей, а также натяжной 
потолок. Второй вариант – отделка 
«под ключ», полноценный ремонт 
согласно проекту. Немаловажно, 
что затраты на отделку возможно 
включить в договор ипотечного 
кредитования. 

Кстати, на покупку квартиры 
в этих двух домах СЗ «Програнд» 
предлагает выгодные условия по 
ипотеке. На срок строительства, 
до ввода дома в эксплуатацию, 
действует дисконт 2% от ставки. 
То есть, по программе семейной 
ипотеки базовая ставка 5,7%, а до 
ввода в эксплуатацию всего 3,7%. 
Также и по господдержке: до окон-
чания строительства ставка – 5,7%, 
а далее 7,7%.

центр продаж ооо Сз «програнд» 
г. кемерово, улица кирова, 25          •         +7(3842)78-00-51          •         progrand.ru

покупай Сани летом, 
а кВартиру на Старте СтроительСтВа! 

ООО Специализированный застройщик (СЗ) 
«Програнд» приступил к строительству ещё 
двух домов комфорт-класса в жилом комплексе 
(ЖК) «Верхний бульвар».

дизайн-проект первого этажа

Строительная площадка
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конСтантин пЫтченко: 
«ФормироВание командЫ – 

ключеВое уСлоВие уСпеШноГо реШения задач»
В декабре 2022 года на базе областного департамента инвести-

ционной политики и развития предпринимательства было создано 
Министерство экономического развития Кузбасса. Позднее в его 

состав вошёл департамент экономического развития. В чём смысл 
такой реорганизации, и как новое министерство способствует 

развитию регионального бизнеса и экономики, «авант-ПаРТНЕР» 
поговорил с его руководителем – Константином ПЫТЧЕНКО.

– Константин Владимирович, 
с одной стороны, новое министер-
ство – правопреемник уже суще-
ствовавших структур, с другой 
– реорганизация предполагает 
новые цели и задачи. Как бы Вы 
их сформулировали?

– Цель и задачи министерства 
обозначил губернатор Сергей Евге-
ньевич Цивилев. Прежде всего, это 
организационное выстраивание 
архитектуры органов власти на 
уровне региона по федеральному 
образцу Минэка России, а также 
повышение оперативной эффек-
тивности.

То есть, теперь у нас на регио-
нальном уровне единое экономи-
ческое подразделение, и оно со-
средоточило в себе все ключевые 
направления, такие как страте-
гирование, поддержка предпри-
нимательства, формирование 
благоприятного инвестиционного 
климата, институциональное раз-
витие и региональный проектный 
офис по реализации нацпроектов.

У нас появился также отдел 
внешнеэкономической деятель-
ности и содействия развитию 
экспорта. Эта логично, поскольку 
в ведении Минэка региона нахо-
дится Центр поддержки экспорта 
Кузбасса.

Есть и такое новое направление, 
как развитие системы отраслевых 
заказов, созданное по поручению 
губернатора. По отраслевому за-
казу мы тесно взаимодействуем с 
региональным Минпромторгом. Это 
взаимодействие максимально эф-
фективно, так как мы находимся в 
одном блоке заместителя председа-
теля Правительства Кузбасса Лео-
нида Владимировича Старосвета.

– Видимая часть работы мини-
стерства для большинства пред-
принимателей ассоциируется с 
поддержкой бизнеса. Как сегодня 
работает инфраструктура под-
держки, сохранились ли те меры, 
которые были предприняты в 
пандемию или, возможно, появи-
лись новые? Какие сегодня при-
оритеты?

– 2022 год поставил другие 
вызовы, нежели были в панде-
мию. Хотя, тогда была проведена 
колоссальная работа. Например, 
Минфин Кузбасса в партнёрстве 
с департаментом инвестиционной 
политики и развития предпри-
нимательства, командой уполно-
моченного по защите прав пред-
принимателей настроили меры 
налогового характера, кредитную, 
и гарантийную поддержку под те-
кущие задачи. 

Конечно, часть льгот, которые 
были приняты в пандемийный и 
постпандемийный период, сейчас 
уже не действуют. Но в прошлом 
году были приняты дополнитель-
ные решения по налоговым льго-
там, которые на среднесрочный пе-
риод закрепили новые приоритеты. 
Продлили льготы и снизили ставки 
на 2023-2025 годы по упрощенной 
системе налогообложения соци-

альным предпринимателям. Также 
среднесрочную льготу получили 
социально ориентированные не-
коммерческие организации. Это 
важно, потому что это те предпри-
ятия, которые действуют на стыке 
с государственными органами, по 
сути, тоже решают задачу предо-
ставления гражданам качествен-
ных услуг. 

Ещё один приоритет – туризм. 
Субъектам туристической дея-
тельности были снижены ставки 
на 5 лет, до 2026 года. Ставки будут 
дополняться создаваемой особой 
экономической  зоной туристско-
рекреационного типа «Горная Шо-
рия», чтобы формировать в целом 
благоприятный налоговый режим 
для туризма в Кузбассе.

Внимательно относимся и к 
начинающим предпринимателям. 
У нас в области на протяжении 
многих лет действуют налоговые 
каникулы для впервые зареги-
стрированных ИП. Как только 
появилась возможность продлить 
эту меру, продлили её до конца 
2024 года.

Хорошие возможности даёт 
нацпроект «Малое и среднее пред-
принимательство». В рамках на-
ционального проекта для молодых 
и социальных предпринимателей 
выделяем гранты. В текущем году 
у нас в 1,5 раза больше выделено 
бюджетных средств на грантовую 
поддержку, чем в прошлом. Всего в 
2023 году у нас запланированы три 
конкурса для молодых предприни-
мателей. Один уже в процессе – до 
29 мая проводится отбор заявок 
центром «Мой бизнес».

Плюс есть задача по созданию 
условий для роста бизнеса, чтобы 
предприниматели переходили из 
самозанятости в микро, из микро 
в малый, из малого в средний. И 
кредитный ресурс – это основа 
развития для любого такого пред-
приятия, потому в текущем году 
уже провели ряд мероприятий с 
Корпорацией МСП. Переговорили 
с банками-партнёрами на терри-
тории Кузбасса. Договорились, 
что каждый из банков подготовит 
предложения об увеличении ли-
мита участия банков в программах 
Корпорации МСП и МСП Банка. 
Плюс наш Госфонд поддержки 
предпринимательства в мае пони-
зил ставки по действующим про-
граммам на 1,5-2%. 

Мы видим следующие приори-
теты в сфере МСП: это обрабаты-
вающее производство, туризм и 
технологические предпринима-
тели. Исходя из этого, Госфонд 
поддержки предпринимательства 
вместе с нашим министерством 
работает над созданием нового 
кредитного продукта для пред-
принимателей, который на более 
льготных условиях позволит при-
влекать ресурсы для развития. 
Вместе с Минпромторгом Куз-
басса, с Фондом развития про-
мышленности региона составили 
«шахматку», посмотрели, где по-
требности бизнеса, более крупного, 

закрывает ФРП, где должен под-
ключиться Госфонд, а где ресурсов 
ни одного, ни другого не хватает и 
нужно ориентировать предпри-
нимателей на Корпорацию МСП и 
федеральный Фонд развития про-
мышленности. 

По линии технологического 
предпринимательства у нас есть 
Кузбасский технопарк, который 
одновременно является операто-
ром Сколково и Фонда содействия 
инновациям и может оказать по-
мощь в получении поддержки не 
только сам, но и через эти инсти-
туты развития.

А с теми, кто готов инвестиро-
вать в свой или в чей-то проект 
значительные средства либо кому 
нужен инвестор, работает Инве-
стиционное агентство Кузбасса.

Замечу, что для всей инфра-
структуры поддержки предпри-
нимательства в Кузбассе – «фронт-
офисом» выступает региональный 
центр «Мой бизнес». Центр ока-
зывает бесплатную поддержку 
действующим предпринимателям, 
самозанятым и желающим начать 
своё дело. Зарегистрировать биз-
нес, обучиться предприниматель-
ским навыкам и получить консуль-
тацию о мерах государственной 
поддержки – все эти услуги до-
ступны на этой площадке. Кроме 
того, за счёт бюджетных средств 
центр финансирует услуги по про-
движению, сертификации, участию 
в выставках и бизнес-миссиях. При 
этом затраты собственных средств 
предпринимателя составляют до 
30% от общей стоимости услуги.

– Известно, что поддержке 
инвесторов в нашем регионе уде-
ляется отдельное внимание. рас-
скажите об этом поподробнее.

– Поддержка инвестпроектов 
– необходимое условие развития 
экономики Кузбасса и одно из при-
оритетных направлений деятель-
ности правительства региона. В 
соответствие с этим приоритетом 
в Кузбассе создана целая система 
такой поддержки.

Во-первых, инвестиционный 
налоговый вычет по налогу на 
прибыль организаций, действу-
ющий с 2019 года, по которому к 
инвествычету возможно отнести 

50% инвестиционных расходов, 
а расходы на НИОКР – почти в 
полном объёме. Кроме того, с 2022 
года у инвестора в нашем регионе 
есть право уменьшить на сумму 
инвествычета налог на прибыль с 
20% до 5%, или в 4 раза.

Ещё один эффективный ме-
ханизм для инвесторов, позволя-
ющий стабилизировать условия 
при реализации инвестпроектов 
и компенсировать часть затрат на 
создание объектов инфраструкту-
ры – соглашения о защите и поощ-
рении капиталовложений. В 2022 
году после перезапуска механиз-
ма СЗПК на федеральном уровне 
Правительство Кузбасса приняло 
региональные нормативные акты 
и сегодня готово оказать необхо-
димую поддержку в заключении 
СЗПК для успешной реализации 
инвестпроектов на территории 
региона.

В-третьих, в программе соци-
ально-экономического развития 
Кузбасса до 2024 года предусмо-
трено строительство объектов ин-
фраструктуры для снятия инфра-
структурных ограничений в терри-
ториях при реализации новых не-
угольных инвестпроектов. На эти 
цели в 2024 году предусмотрены 
1,5 млрд рублей из федерального 
бюджета. А в целом на реализа-
цию программы выделен беспре-
цедентный объём федеральной 
поддержки – около 56 млрд рублей 
средств из федерального бюджета, 
в том числе предусмотрены пря-
мые бюджетные расходы на стро-
ительство объектов инженерной 
и транспортной инфраструктуры 
в спортивно-туристический ком-
плекс «Шерегеш». 

Кроме того, в Кузбассе при-
меняются инструменты «инфра-
структурного меню», предложен-
ного Правительством Российской 
Федерации, по созданию условий 
для реализации инвестиционных 
проектов. В 2022 году Кузбассом 
одобрен инфраструктурный бюд-
жетный кредит на строительство 
объектов транспортной и инже-
нерной инфраструктуры для ком-
плексного развития территории 
Кемерова и территории особой эко-
номической зоны промышленно-
производственного типа «Кузбасс».

В рамках строительства объ-
ектов инфраструктуры для новых 
инвестиционных проектов регио-
нам предоставлена возможность 
снижения государственного долга 
по бюджетным кредитам. Суще-
ствует также возможность допол-
нительно заявить инвестиционные 
проекты, для реализации которых 
требуется строительство объектов 
инфраструктуры стоимостью 3,9 
млрд рублей.

Все механизмы направлены на 
привлечение новых инвесторов 
и, прежде всего, в территориях 
опережающего развития и особых 
экономических зонах.

При этом при поддержке Пра-
вительства РФ и по инициативе 
губернатора проведена переза-
грузка наших четырёх территорий 
опережающего развития – их срок 
действия продлён до 2030 года.

– Все эти меры должны способ-
ствовать увеличению количества 
субъектов мСП в Кузбассе и за-
нятых в этой сфере. Что можете 
сказать об этой динамике? 

– По данным Единого реестра 
субъектов МСП, в Кузбассе заре-
гистрированы 69 тыс. субъектов 
МСП, что на 859 больше, чем год 
назад. Согласно данным Цифровой 
платформы МСП.РФ, Кузбасс за-
нимает пятое место среди регионов 
Сибирского федерального округа 
по количеству субъектов МСП.

Если говорить о числе занятых 
в сфере малого и среднего бизнеса, 
то за период с 2019 по 2022 годы 
в Кузбассе наблюдается их ста-
бильный рост. Так, на конец 2022 
года показатель составил 328 872 
человека, что на 34,2% выше пока-
зателя 2019 года (244 978 человек). 
По численности занятых в сфере 
МСП на конец 2022 года Кузбасс 
занимает также пятое место в 
Сибирском федеральном округе – 
это после Новосибирской области, 
Красноярского края, Иркутской 
области и Алтайского края.

В текущем году мы отследили 
интересную тенденцию: в Кузбассе 
прирост числа занятых у юрлиц 
МСП был больше, чем практически 
по всем субъектам Сибирского фе-
дерального округа, наряду с ростом 
числа самозанятых. 

– одно из необходимых усло-
вий для развития предпринима-
тельства – понимание его проблем, 
как говорится «от земли». Как се-
годня строится диалог региональ-
ной власти с предпринимателями?

– Мы открыты к диалогу. Наша 
позиция состоит в том, что про-
блему возможно решить, если 
она обсуждается. Пока системная 
работа по этому направлению ещё 
формируется, но сегодня диалог 
с предпринимательским сообще-
ством постоянно выстраивается на 
различных форумах и событийных 
мероприятиях, повестку которых 
мы формируем исходя из запросов 
предпринимательского сообщества 
– таких запросов немало.

Успешно действуют рабочая 
группа «Открытый диалог» и совет 
по инвестиционной и инновацион-
ной деятельности – оба под пред-
седательством губернатора.

Проводятся образовательные 
вебинары и семинары, деловые 
игры, встречи с участием област-
ной прокуратуры, Управления 
ФНС по Кузбассу, уполномочен-
ным по защите прав предпри-
нимателей Кузбасса, форумы и 
конференции с участием спикеров 
и экспертов федерального уровня.

Регулярно на площадке цен-
тра «Мой бизнес», а также на 
территориях муниципальных об-
разований Кузбасса сотрудники 
министерства и организаций ин-
фраструктуры поддержки бизнеса 
встречаются с предпринимателями 
в разных форматах и общаются на 
любые, актуальные для предпри-
нимательского сообщества темы.

Кстати, работа с предпринима-
телями из территорий поддержи-
вается и на федеральном уровне 
– на это обращается внимание 
Минэкономразвития России.

Мы понимаем важность диалога 
с бизнесом и совместно с организа-
циями инфраструктуры поддерж-
ки до конца года планируем прове-
сти ряд мероприятий для бизнеса с 
выездом в Мыски, Крапивинский, 
Прокопьевск, Мариинск, Калтан, 
Ленинск-Кузнецкий, Междуре-
ченск, Новокузнецк, Осинники, По-
лысаево, Тисуль, Топки, Чебулу, 
Яю и Яшкино.

А за эту весну с региональ-
ной инфраструктурой поддержки 
успешно организовали инвестфо-
румы в Юрге и Анжеро-Судженске, 
этот опыт будем тиражировать.

Задача плотного взаимодей-
ствия, создания эффективных свя-
зей с муниципалитетами – среди 
наших приоритетов.

– Если подытожить, что самое 
главное для вас в работе?

– Люди, человеческий ресурс. 
Для становления министерства, 
оперативного и эффективного вы-
полнения задач, командной работы 
важно было правильно подобрать 
людей. Вопрос формирования ко-
манды краеугольный – только при 
этом условии возможна систем-
ная, стабильная, результативная 
работа.

При этом министерство создано 
не с нуля, а на хорошей основе, что 
тоже важно.

Впереди новые вызовы, новые 
задачи, но команда выстраивается, 
механизмы взаимодействия с дру-
гими органами власти, деловыми 
объединениями и бизнесом разви-
ваются. Ведётся командная рабо-
та. А вместе мы сильнее, и вместе 
можем выполнить поставленную 
губернатором задачу – создать но-
вую неугольную экономику, чтобы 
сделать Кузбасс благоприятным 
для инвестиций и жизни.

Материал подготовлен в рамках реализа-
ции национального проекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка индиви-
дуальной предпринимательской инициативы».

– Татьяна олеговна, большая часть насе-
ления, да и некоторые предприниматели, не 
очень чётко представляют, что такое палата, 
чем занимается… 

– Пожалуй, начну с исторического факта. В 
Марселе в 1599 году местные торговцы создали 
палату для защиты и продвижения своих ин-
тересов. Тогда она была торговой, позже к ней 
присоединились ремесленники (сейчас бы мы 
сказали – промышленники), отсюда и название 
системы. Сегодня торгово-промышленные па-
латы есть во всех государствах как институты 
поддержки бизнеса и развития торгово-эконо-
мических связей. 

В 2021 году мы отметили 30-летие россий-
ской системы ТПП. Но и до 1991 года  была ТПП 
СССР. Её основной функцией была экспертиза 
товаров, прибывающих по импорту – без экс-
пертов ТПП (по международным правилам) 
тогда никто не мог даже открыть прибывшие 
контейнеры и вагоны. 

– Современная ТПП россии – это уже совсем 
другой институт? 

– Да, это негосударственная некоммерческая 
организация, которая защищает интересы и 
содействует развитию предпринимательства. 
В системе 148 территориальных и муниципаль-
ных торгово-промышленных палат.

В первую очередь это экспертная организа-
ция для органов власти по вопросам развития 
экономики и бизнеса. Но палата оказывает и 
различные услуги: оценка, экспертиза, обуче-
ние, сопровождение в торгах, сертификация, 
проверка контрагентов и многое другое.

Кроме того, это площадка объединения раз-
личного бизнеса, отраслевых союзов и ассоциа-
ций. Кузбасская ТПП взаимодействует с 10-ю 
тысячами предприятий бизнеса региона. Их 
запросы и «болевые точки» продвигаются нами 
для принятия решений.

– Как бы Вы смогли охарактеризовать са-
мочувствие кузбасского бизнеса в текущих 
реалиях, как наши предприниматели приспо-
сабливаются к новым условиям?

– Конечно, с теми трудностями, которые 
обрушились после введения многочисленных 
санкций в 2022 году, наши предприниматели 
научились справляться. Не только кузбасский, 
но и весь российский бизнес показал высокую 
адаптивность, способность, готовность работы 
в резко меняющихся условиях. Считаю, при-
нятые оперативно меры господдержки и ини-
циативы самого бизнеса помогли справиться с 
трудностями. 

Подчеркну, что в 2022 году кредитный порт-
фель МСП  показал годовой темп – 31%. По 
данным ТПП РФ, 7-ую часть (14%) кредитного 
портфеля составили льготные кредиты Минэ-
кономразвития, Корпорации МСП, ЦБ. 

Наш бизнес всегда выступает за некий ба-
ланс между помощью и невмешательством. 
На волне кризиса был введён ряд налоговых 
послаблений, перенос сроков уплаты взносов, 
мораторий на проверки, автоматическое прод-
ление лицензий и разрешений и т.д. И это тоже 
дало свой результат.

Для кузбасских предпринимателей, несо-
мненно, большую роль сыграл пакет областных 
мер. От имени нашего бизнеса выражаю слова 
искренней благодарности губернатору Сергею 
Евгеньевичу Цивилеву  и Правительству Куз-
басса за комплексные меры, включая сниже-
ние налогов, займы, поручительства, гранты. В 
Кузбассе сейчас около 300 мер содействия: на 
всех этапах развития бизнеса, а также в раз-
резе его отраслей. 

Для меня индикатором, что наш бизнес раз-
вивается стали материалы  конкурса «Бренда 
Кузбасса». Были опасения, что он из-за кризис-
ных событий может вообще не состояться. Но по 
итогам 2022 года число участников не снизилось 
– 81 компания. В финансовых результатах все 
они демонстрируют рост продаж, расширение 
клиентской базы, выход на другие рынки. 

– одним из базовых направлений деятель-
ности ТПП россии является развитие внеш-
неэкономических связей. расскажите об этом 
поподробнее.

– Да, это одно из магистральных направле-
ний ТПП. Это продиктовано уже тем, что систе-
ма имеет большую внешнюю инфраструктуру: 9 
представительств, охватывающих свыше 20-ти 
государств, деловые советы в 68-ми странах. 
Это те точки, через которые  палаты регионов 
могут проверять контрагентов, искать партнё-
ров, устанавливать связи, получать информа-
цию о рынках и т.д.

В последний год упор сделан на переори-
ентирование российского бизнеса на работу с 
партнерами по ЕАЭС, СНГ, БРИКС, вообще в 
Азии, в том числе на Ближнем Востоке, а также 
в Африке и Латинской Америке.

– Каковы перспективы здесь для кузбасско-
го бизнеса? можно ли говорить, что предпри-
ятия за год смогли перенаправить экспортные 
потоки?

– Хочу сказать, что мы не заметили особо-
го снижения деловой активности  на внешнем 
треке. Бизнес региона активно обращается к 
нам за содействием и помощью, участвует в 
мероприятиях, торговых миссиях. Например, 
в прошлом году нами проведено свыше 20-ти 
мероприятий по поддержке экспорта с при-
влечением иностранных партнёров, более 60-ти 
индивидуальных консультаций, организована 
проверка 36 контрагентов. 

Перед тем, как заключить контракт, биз-
нес старается удостовериться в надёжности 
партнёра. Обращения на проверку к нам по-
ступали по субъектам предпринимательства в 
Китае, Индонезии, Казахстане, Узбекистане, 
Монголии, Малайзии, Камбодже и т.д. Явно 
прослеживается восточный след. По запад-
ному направлению была лишь одна заявка по 
Германии. 

Такая же картина по выдаче сертификатов 
происхождения товаров для экспортных целей. 
Кузбасская ТПП в первом квартале 2023 года 
выдала 766 сертификатов всех форм, чуть мень-
ше, чем за аналогичный период 2021 года (839 
шт.). Снижение произошло за счёт сокращения 
поставок в  ЕС. В первом квартале  выдано всего 
10 документов для Европы. Стали превалиро-
вать государства СНГ, Китай, Монголия, Тур-
ция и  Корея. 

– Чем может помочь Кузбасская ТПП пред-
приятиям во внешнеэкономической деятель-
ности?

– В экономике есть понятие трансакционные 
издержки. Говоря проще, это сбор и обработка 
информации о покупателе, продавце, рынке и 
его особенностях. Наша палата помогает  мини-
мизировать такие издержки во внешних связях, 
в поиске партнёров… 

Так, в последний год нами был организован 
визит для проведения очных консультаций 
с кузбасским бизнесом представителя Рос-
сийско-Китайского комитета дружбы, мира 
и развития. Подготовлены поездки предпри-
нимателей с целью налаживания контактов в 
Монголию, Беларусь и Узбекистан.

Разрабатываем деловые контакты с Индией. 
В апреле в составе делегации ТПП РФ я по-
бывала в этой стране. И уже намечены планы 
совместных мероприятий. 

Для активизации отношений с Китаем за-
ключили соглашения с Комитетом содействия 
развитию международной торговли провинции 
Синьцзян и с Представительством междуна-
родной торговой палаты провинции JIяонин на 
Дальнем Востоке.

В этом году Кузбасская ТПП в составе 7 тер-
риториальных палат системы ТПП получила 
статус Национального (отраслевого) опорного 
контактного центра (НОКЦ) Межгосударствен-
ной программы СНГ до 2030 года. 

Это площадка, которой могут воспользо-
ваться наши производственные компании, для 
обмена технологиями и установления произ-
водственных кооперационных связей  с государ-
ствами СНГ. В апреле мы провели совещание 
с институтами развития региона по этой про-
блеме. Сейчас необходимо создавать реестр, 
который будет предложен государствам СНГ. 

– Какие бы сегодня выделили  тренды  в 
развитии кузбасского бизнеса? Какие новые 
ниши формируются?

– Мы видим активность МСП Кузбасса по 
импортозамещению в приборостроении, КИП, 
сервисном обслуживании. Большая ниша оста-
ется в секторе по ремонту и восстановлению 
запасных частей к спецтехнике и ГШО. 

Актуальной должна стать переработка 
промышленных отходов. Это чисто кузбасская 
специфика. За многие годы  накоплены сотни 
миллионов тонн вторичных ресурсов. Необхо-
дима их переработка и обезвреживание. Более 
100 предприятий уже включились в эту работу. 
Но важны экономические стимулы, которых 
пока не так много.

Хорошими темпами растёт бизнес в сфере 
услуг: в гостеприимстве, туризме, социаль-
ной сфере, медицине, физической культуре и 
спорте. В палате уже начали работу комитеты 
по предпринимательству в сфере физической 
культуры и по кинематографии. 

– Известно, что ТПП рФ активно про-
двигает идею законодательного закрепления 
семейного предприятия…

– Мировая практика показывает, что это 
самый устойчивый сектор. В разных странах от 
50% до 80% компаний – семейные.  По данным 
ТПП, в России 74% малых и средних предпри-
ятий относятся к таковым. Законодательное 
закрепление семейных бизнесов как отдельных 
субъектов МСП сняло бы сразу много проблем. 

В Кузбассе есть задел для экосистемы се-
мейного бизнеса. Напомню, в 2019 году был про-
веден первый региональный форум семейного 
бизнеса,  в 2020 – по инициативе Губернатора 
Кузбасса выплачены гранты семейным ком-
паниям. В этом году мы проведём второй ре-
гиональный форум и откроем на базе палаты  
Центр поддержки семейного бизнеса.

– Наш разговор происходит накануне Дня 
российского предпринимательства, что бы Вы 
пожелали бизнесу Кузбасса.

– Поздравляю бизнес Кузбасса с Днём пред-
принимателя! Это праздник инициативных и 
энергичных людей, чья деятельность направлена 
на развитие России, Кузбасса и преумножение 
национального богатства. В этот день искренне 
желаю всем, кто трудится в бизнес-сфере, оп-
тимизма, интересных решений, каждодневных 
больших и малых побед, стабильных доходов и 
выгодных сделок,  поддержки семьи и близких!  

татьяна алекСееВа: 
«бизнеСу Важен баланС 

между помощью и 
неВмеШательСтВом»

В текущих реалиях российский бизнес  переживает непростую  ситуацию, вы-
званную снижением спроса, внешними ограничениями и  быстрой перестройкой 
логистики. Как в этих условиях живёт кузбасский бизнес, в какой помощи нуж-

дается, накануне Дня российского предпринимательства беседуем с Президентом 
Кузбасской торгово-промышленной палаты Татьяной аЛЕКСЕЕВОЙ.



– Более комфортабельная машина, – оценивает свой транспорт Алек-
сандр Коваленко, водитель, занятый на транспортировании горной массы 
в технологическом процессе разреза «Распадский».  – В кабине прият-
нее работать, много цифровых помощников. Ну и новое – есть новое!

Новые БелАЗы оснащены всеми системами безопасности: «АнтиСон», 
система контроля усталости, круговой обзор. Специалисты Распадской 
угольной компании дополнительно подключили программы, которые 
помогают контролировать добычу угля и повышать производительность 
процессов. В их числе: «АСД-карьер», «Последний рейс», «Ритмичность 
движения самосвалов».

Белорусская техника ни в чем не уступает другим импортным маши-
нам. Даже преуспевает в мощности. Горняки отмечают, что проблем с зап-
частями не будет. С заводом-изготовителем связь налажена напрямую.
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Уважаемые коллеги-метрологи!
поздравляю вас 

с профессиональным праздником – 
всемирным днём метрологии!

Ваш труд очень важен для общества, 
ведь сегодня даже ребёнок может без труда 
воспользоваться многими шкалами изме-
рений, а когда-то это было невозможно, и 
только благодаря вам измерительные при-
боры для нас стали доступными.

Желаю быть в полной мере счастливы-
ми, иметь весомое значение в жизни близких 
людей. Пусть вам удаётся уверенно метр за 
метром преодолевать путь к мечте, желаю 
чёткости, правильности и налаженности 
в делах до грамма.

Пусть специфическая и ответственная 
работа будет интересна и легка, а влюблен-
ность в неё с годами перерастает в насто-
ящую страсть!

Здоровья вам и долгих лет жизни!

С уважением,
директор ФБу «Кузбасский ЦСм»

В. В. Гринцев

В Кузбассе единственный 
дилерский центр OMODA на-
ходится в Новокузнецке. Там за 
несколько месяцев приобрели 
уже более 100 автомобилей. Гео-
графия продаж – это не только 
Кузбасс, но и ближайшие регио-
ны. Такие данные по продажам за 
короткий срок говорят о востре-
бованности автомобиля. Однако, 
что действительно привлекает 
покупателей?

ПЕрВоЕ ВПЕЧАТЛЕНИЕ
Вокруг автомобилей ОМODA 

сегодня большой ажиотаж. Всем 
интересно, чем может удивить ав-
томобиль из Поднебесной. Драста-
мат приехал на тест-драйв, чтобы 
лично познакомиться с OMODA С5 
AWD и проверить новый бренд «на 
прочность».

Тест-драйв начался с внима-
тельного изучения автомобиля и 
всех «фишек», которые делают 
его безопасным и комфортным. «У 
этого автомобиля точно есть свое 
«лицо», – сразу поделился впечат-
лением наш герой, – и оно, на мой 
взгляд, мужественно и хладнокров-
но, как у воина перед поединком! А 
ещё обращают на себя внимание 
стильные литые диски с вкрапле-
нием красного. Очень спортивно и 
чувствуется, что машина из буду-
щего! И точно выделяет автомобиль 
на дороге среди других!» 

Драстамат внимательно ос-
мотрел салон, багажник и за-
дний ряд сидений. «Практически 
каждую неделю у меня бывают 
междугородние поездки. Зача-
стую со мной едет ещё кто-то, 
поэтому мне важно, чтобы всем 
было комфортно и достаточно 
места в багажнике».

После тщательного осмотра 
OMODA C5 AWD просто любо-
пытство переросло в неподдельный 
интерес. «На словах все очень кра-
сиво и «вкусно». Мне очень хочется 
скорее сесть за руль и протестиро-
вать автомобиль на дороге, так как 
многие «помощники» – удержание 
в полосе, камера 360, голосовой по-
мощник и прочее – это полезные и 
интересные вещи, которые могут 
сделать поездку максимально 
комфортной и безопасной», – при-
знался наш герой.

За рулём Драстамат провёл 
чуть больше часа, за это время 
проверил в реальных условиях 
все возможности автомобиля. «Не-
плохая динамика разгона! Плюс 
экономичность расхода топлива 
от 7,4  л в смешанном цикле, до 6,3 
на трассе! Мне это понравилось», 
– отозвался наш герой.  Наиболь-
ший восторг был связан с тем, что 
умная система OMODA C5 AWD 
настроена избегать аварийных и 
неприятных ситуаций. «Я немного 
выехал за свою полосу во время 
движения, и машина тут же по-
дала мне сигнал, после того как 
я сам так и не вернул машину, 
руль сделал плавное движение 
в нужную сторону. Это очень по-
лезная вещь, так как мы все люди, 
и никто не застрахован от ошибок. 
Ещё мне очень понравилось, что 

при поворотах или, когда сдаёшь 
назад, благодаря камере 360, ты 
видишь всё вокруг и чётко пони-
маешь, куда сейчас едешь, и что 
происходит. Ситуация полностью 
под контролем. Благодаря всем 
датчикам и помощникам – слепая 
зона отсутствует, а вероятность 
попасть в аварийную или опасную 
ситуацию – сводится к минимуму».

БЕзоПАСНоСТь – 
оСНоВА ВСЕГо
После тест-драйва Драстамат 

отметил, что теперь на все 100% 
согласен с утверждением, что 
«OMODA» – это современный ав-
томобиль, который объединяет в 
себе самое лучшее – безопасность 
и технологии, что создаёт макси-
мальный уровень комфорта для 
водителя и пассажиров». 

Действительно, благодаря ум-
ной системе безопасности, которая 
включает камеры по всему пери-
метру автомобиля, парктроник, 
стабилизаторы курсовой устой-
чивости, OMODA C5 AWD стано-
вится по-настоящему безопасной. 
А мониторинг слепых зон, автома-
тическое экстренное торможение 
при фронтальном препятствии, 
предотвращение столкновения 
при выезде задним ходом и удер-
жание в полосе – делают поездку 
на этой машине комфортной даже 
для неопытного водителя. Режи-
мы работы трансмиссии снижают 
риск ненужной пробуксовки колес 
и позволяют автомобилю в любую 
погоду быть на высоте.

Напоследок наш герой отметил 
лёгкость в управлении автомоби-
лем OMODA C5 AWD и признался, 
что автомобиль полностью отвечает 
требованиям современного автов-
ладельца: «Это чувствуешь и по-
нимаешь сразу, когда садишься в 
OMODА, и даже после небольшой 
поездки не хочется пересаживаться 
на что-то другое. Этот автомобиль-
ный бренд, однозначно, заслужива-
ет внимания, и я всерьёз задумался 
о покупке такой машины для семьи».

оMODA C5 AWD – 
аВтомобиль С мужСким характером

Полноприводный кроссовер OMODA C5 AWD, который вышел на российский рынок только 
в этом году, продолжает завоёвывать сердца автовладельцев. Редакция «авант-ПаРТНЕРа» 
выяснила, почему ключевыми преимуществами OMODA считается продуманный комфорт и 
безопасность, а также, на что обращают внимание мужчины при выборе авто. Вместе с нами 
ответы на эти вопросы искал мастер спорта России, обладатель черного пояса по каратэ, ос-
нователь спортивного клуба «Drastamat-Dojo» в Новокузнецке Драстамат акобян.

официальный дилер OMODA 
«Ай-Би-Эм Димитрова»

ул. Димитрова, 8А, Новокузнецк
+7 (3843) 500-517 
www.omoda42.ru

теС т-драйВ

В Кузбассе и ранее проводили 
мероприятия, посвящённые част-
ному венчурному финансированию 
стартапов, например, тот же аксе-
лератор Кузбасского технопарка 
«Генезис». Но если акселератор 
объединял региональных бизнес-
ангелов и стартапы, Investment 
Club Show собрал широкую гео-
графию инвесторов. Отличалась 
и повестка. «Мы привезли почти 
два десятка профессиональных 
венчурных инвесторов и осно-
вателей успешных компаний из 
других городов и даже стран, чтобы 
поделиться своими уникальными 
бизнес-моделями и проектами», 
– рассказывает основатель Клуба 
инвесторов и бизнес-ангелов Си-
бири, Урала и Дальнего Востока 
Андрей заворин.

Инвестиционное шоу – по 
сути – это большая презентация: 
презентация непосредственно 
инвесторов и частных фондов, 
презентация проектов, которые 
уже получили финансирование, и 
успешно растут. Ещё, конечно, ин-
вестшоу – это коммуникационная 
площадка для обмена опытом, экс-
пертными мнениями, новых зна-
комств и даже заключения сделок.

Что касается обмена опытом, 
то о собственных стратегиях ин-
вестирования и об одном из его 
проектов, который в прошлом 
году вырос до выручки почти 
700 млн руб. рассказал соосно-

ватель Y2 Finance (Сигапур) ян 
марчинский; сооснователь Daily 
Challenge Илья Степанов озвучил 
экспертную оценку венчурного 
рынка и «горячих индустрий», 
которые будут расти в ближайшее 
время; а основатель акселератора 
франшиз Franch Camp Констан-
тин урванцев объяснил, почему 
«франшизы – идеальная модель 
для очень быстрого роста». На «по-
казательной» питч-сессии пред-
ставили лучшие инвестиционные 
проекты из пула Клуба инвесто-
ров и бизнес-ангелов Сибири, Ура-
ла и Дальнего Востока, например, 
в сфере 3D-печати жилых зданий 
и крупных промышленных изде-
лий из композитов или использо-
вании VR-, AR- и AI- технологий 
для изучения иностранных язы-
ков и развития профессиональных 
навыков. На инвестиционном шоу 
озвучили и объёмы инвестиций: 
всего с начала года Клуб закрыл 
сделок на общую сумму превы-
шающую 230 млн рублей. В пла-
нах на 2023 год достичь объёма в 
1 миллиард рублей. 

Те, кто пришёл на Investment 
Club Show – а это были и начи-
нающие, и опытные бизнесмены 
– ставили перед собой разные за-
дачи на мероприятие. Серийный 
предприниматель Евгений По-
тапов рассказал, что стремится 
«участвовать в таких встречах, 
потому что приезжают люди с 

В национальную СиСтему ВенчурноГо ФинанСироВания
18 мая в Кемерове прошло первое в регионе 

инвестиционное шоу – Investment Club Show. 

серьёзным бэкграундом: они не 
только бизнесмены, они визионе-
ры. Получать опыт от них очень 
ценно, ведь бизнес – это не только 
про деньги, а ещё и про смыслы, 
про миссию». Предприниматель 
Юлия малышева призналась, что 
для неё  участие в Investment Club 
Show – это новые связи, полезные 
в будущем, а для Сергея мухина 
– возможность привлечь финанси-
рование: «Надеюсь, мероприятие 
позволит получить контакты со-
обществ и бизнес-ангелов, чтобы 
в дальнейшем, за более короткий 
срок, решить задачу по поиску ин-
вестора», –  рассказал кузбасский 
предприниматель.

Важность контакта между 
кузбасскими бизнес-ангелами и 
венчурными профессионалами 

из других регионов отметили и 
те, кто всерьёз следит за рынком 
инвестиций и ищет перспектив-
ные проекты для финансирования.  
Например, по мнению Андрея 
Заворина, ценность объединения 
людей из разных территорий за-
ключается в синергии, поскольку 
каждая территория генерирует 
свою уникальную энергию. «Куз-
басс – это определённый профиль 
инвесторов и проектов. Если Куз-
басс будет инвестировать только 
в себя, то энергия может когда-то 
закончиться. Это как змея, пожи-
рающая собственный хвост. Мы 
предлагаем кузбасским инвесто-
рам, которые хотят инвестиро-
вать в цифровые проекты, искать 
их не в Шерегеше, а, например, в 
академгородке Новосибирска или 

Томске. А инвесторам, которые 
приезжают из других регионов, 
мы предлагаем посмотреть на про-
екты Кузбасса». 

От Кузбасса Investment Club 
Show организовали технопарк и 
региональное Инвестиционное 
агентство. По оценке заместителя 
директора агентства Александра 
Щербинина, представлявшего 
инвестиционную карту региона, 
«Кузбасс – один из лучших реги-
онов за Уралом для инвестиций», 
поскольку занимает первое место 
в СФО по разнообразию и уровню 
освоения полезных ископаемых, 
по урбанизации и плотности на-
селения. Сегодня в регионе 110 
векторных инвестиционных про-
ектов с общим объёмом инвести-
ций 483 млрд рублей, и это не 

исключительно «традиционные» 
отрасли: Кемеровская область 
избрала путь диверсификации 
экономики и идёт по нему уже 
несколько лет.

«Да, для привлечения инве-
стиций в регион создана целая си-
стема», соглашается генеральный 
директор Кузбасского технопар-
ка Евгений Востриков. «Мы как 
технопарк уже давно работаем с 
разными клубами бизнес-ангелов 
и инвестиционными фондами, про-
водим мероприятия, на системной 
основе содействуем [в регионе] 
практике частного финансирова-
ния технологических стартапов, 
особенно стартапов на ранних ста-
диях (прим. – за 4 года благодаря 
акселератору «Генезис» удалось 
привлечь порядка 50 млн.). По мне-

нию Вострикова, события уровня 
Investment Club Show крайне зна-
чимы для региона не только пото-
му, что открывают новый источник 
для финансирования кузбасских 
проектов, но и дают возможность 
обмениваться тем опытом, который 
позволит гораздо быстрее встро-
иться в национальную систему 
венчурного финансирования. Это 
выгодно и инвесторам, и старта-
пам, и в конечном счёте нашему 
региону. 

М е р о п р и я т и я  п о д о б н ы е 
Investment Club Show планиру-
ются и впредь. По итогам этого 
инвестиционного шоу уже есть 
предварительная договорённость о 
проведении в течение года венчур-
ного форума в Шерегеше.

анастасия Шукшина

ВСтроитьСя

33-11-93, 36-11-55, 33-11-17

ноВая Великолепная ШеСтерка 
белазоВ на разрезе «раСпадСкий»

Не успели приехать на 
предприятие, сразу в забой 

– новые самосвалы вышли 
на линию на разрезе «Рас-

падский». Четыре 90-тон-
ных БелаЗа заменят своих 

предшественников, и два 
220-тонных гиганта по-

могут в работе мощному 
электрическому экскавато-

ру ЭКГ-20, который скоро 
поступит на предприятие.

В чем особенность ноВой техники? РассказыВают гоРняки
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8 км – протяженность разреза «распадский» с балансовыми запасами 82 млн тонн угля марки Гж

ГотоВая еда В «беГемаГ»: 
баланС между ценой и качеСтВом

Быстрый ритм жизни современного человека, ненормированный график и перекусы на бегу сформировали высокий 
спрос на готовые блюда, но при этом не отменили тренд на еду ЗОЖ – полезную и низкокалорийную. Здоровое питание 
– важный элемент здорового образа жизни и залог крепкого здоровья. Как говорил Гиппократ: «Ты есть то, что ты ешь».

Новые готовые продукты с маркировкой 
ЗОЖ можно встретить уже на полках на-
ших магазинов. Срок годности их ограничен, 
т.к. продукт сразу с комбината попадает на 
полки в упаковке, минуя газомодифициро-
ванную среду. 

Такие продукты соответствуют прин-
ципам здорового питания: минимум масла, 
больше овощей, паровые котлетки и т.д.  И 
главное, что это вкусно, полезно и уже гото-
вить не нужно! 

Ассортимент разнообразен и, вполне, 
соответствует меню ресторана: салат с ку-
риным филе и фасолью  и салат с шампиньо-
нами и греческой заправкой.

Эти блюда идеальны для вегетарианско-
го меню: орзотто томатное, орзотто с песто 
и грибами. 

А для любителей полноценного и по-
лезного обеда: котлета из минтая и цвет-
ной капусты  с овощным соте, котлета из 
минтая с морковью и с овощным соте, ку-
риное филе с грибами в сливочном соусе 

с брокколи. Нужно отметить, что работа 
над обновлением меню не останавливается.

Качество выпускаемых блюд позволяет 
поддерживать, в первую очередь, центра-
лизованное производство на собственном 
комбинате питания. Комбинат питания 
ежедневно выпускает 35 000 единиц про-
дукции и доставляет в 68 универсамов 
«Бегемаг». Одним из конкурентных пре-
имуществ в сети является ассортимент, 
гибко варьирующийся, ориентируясь на 
вкус покупателя.

Кроме проверенных, традиционных 
блюд для нашего покупателя, таких как: 
супы – борщ, куриный с лапшой, уха, са-
латы – оливье, винегрет, вторые блюда 
– картофельное пюре, гречка, рис с мяс-
ными компонентами, комбинат питания 
«Бегемаг» разрабатывает новую линейку 
хлебов и блюд для здорового питания при-
меняя щадящие технологии приготовле-
ния без использования консервантов для 
готовых блюд и технологию длительного 

брожения для хлебов. Традиционную еду 
комбинат питания упаковывает в инди-
видуальную упаковку с применением 
газомодифицированной (ГМС) среды. Это 
позволяет увеличить сроки годности про-
дукции без потери качества и изменения 
вкуса.

Сегодня в планах компании повышение 
эффективности производства и освоение 
новых технологий. Для этого компания ав-
томатизирует производственные процессы, 
контролирует выпуск готовой продукции 
по времени потребительского спроса. Уже 
на сегодняшний день производит и постав-
ляет замороженные полуфабрикаты в сеть 
«Бегемаг» для последующего допекания в 
торговых точках. 

Реагируя на современные тренды, сеть 
магазинов «Бегемаг» предлагает разноо-
бразный ассортимент продукции собствен-
ного производства, удовлетворяющий вкусы 
любого покупателя, соблюдая баланс между 
ценой и качеством.
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Приглашаем на медосмотры!
Медицинское учреждение 
клиника ооо «аВрора» 
предлагает услуги по проведению 
периодических/ предварительных 

медицинских осмотров

 ВСе для медоСмотра на меСте: 
флюорография; анализы; все специалисты, включая 
психиатра, нарколога; тестирование на наркотики; 

отдельно для организаций предлагаем психиатрическое 
освидетельствование комиссией их трёх психиатров.

Регистратура: для индивидуального медосмотра +7 (3842) 33-33-44   •   klinikaavrora.ru    •    г. Кемерово, Дзержинского, 5Б

Договора с организациями +7 903-907-4177 директор, профессор Зотов Евгений Александрович, profzotov@yandex.ru

для орГанизаций:
ВЫезднЫе медоСмотрЫ!             можем проВеСти медоСмотр В Субботу!

№ло-42-01-005714 от 31.01.2019г.
(лицензия на осуществление медицинской деятельности)

Выписка из Прейскуранта на медицинские услуги ООО «АВРОРА»
    Медицинская справка на вождение – 1000,00 руб.                          Медицинская справка на оружие – 1000,00 руб.

    Проведение предварительного или периодического медицинского осмотра мужчины,  
    (включено все, в т.ч.  включая психиатра и психиатра-нарколога и флюорограмму) – 1500,00 руб.

    Проведение предварительного или периодического медицинского осмотра женщины до 40 лет и женщины 
    после 40 лет (включено все, в т.ч. включая психиатра и психиатра-нарколога и флюорограмму) – 1800,00 руб.

    Отдельно психиатр или нарколог – 490,00 руб.                                   Флюорограмма – 500,00 руб.

МЕДИЦИНСКИЙ ЦЕНТР 
ДЛЯ ВСЕЙ СЕМЬИ ЭМИЛИЯ

г. кемерово,  бульвар Строителей, д. 25 г           +7(3842) 33-86-96, 31-96-07
mc-emilia@rambler.ru, www.mc-emilia.com, мы есть: ВКонтакте, FaceBook

СТОМАТОЛОГИЯ И КОСМЕТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

Основное направление деятельности центра –  
оказание полного спектра 

СтоматолоГичеСких уСлуГ 
Современное оборудование, сплоченный коллектив опытных 
врачей разной специализации, спокойная и доброжелательная 
атмосфера. Работаем с 2008 года.

коСметичеСкая медицина 
Косметология • Эпиляция • Ногтевой сервис • Массаж

Важное направление – 
детская стоматология. 
Опытные специалисты со 
знанием детской психо-
логии позаботятся о соз-
дании благожелательной 
атмосферы для ребенка 
любого возраста. 
После встречи с нашими 
врачами ребенок никог-
да не будет бояться сто-
матологов!!!

– Владимир Владимирович, не 
могли бы немного рассказать об 
основной цели создания Фонда?

– Целью деятельности Фонда 
является содействие реализации 
государственной промышленной 
политики в Кузбассе. Функции 
и полномочия учредителя Фон-
да осуществляет Министерство 
промышленности и торговли 
Кузбасса.

– Как в реалиях сегодняшнего 
времени выстраивает свою рабо-
ту Фонд?

– В 2023 году Фонд продолжает 
выдачу займов и предоставление  
иной поддержки, которая   необ-
ходима в условиях санкционных 
ограничений  субъектам деятель-
ности в сфере промышленности, 
существенно расширив перечень 
программ, направленных на под-
держку промышленных произ-
водств.

В перечень программ Фонда 
вошли новые региональные про-
граммы: «Резервы Кузбасса», 
«Промышленная ипотека», «Циф-
ровизация».

Фонд поддерживает промыш-
ленные предприятия, которые 
являются финансово-устойчи-
выми и реализуют инвестици-
онные проекты. Приоритетными 
являются проекты в сфере им-
портозамещения, производства 
высокотехнологичной продукции 
гражданского назначения и вне-
дрения наилучших доступных 
технологий.

 Займы предоставляются в сум-
ме от 5 до 50 млн рублей по ставкам 
от 1 до 5% годовых на условиях 
обязательного софинансирова-

ния со стороны заемщика. Также 
действуют программы  совмест-
ного финансирования проектов с 
Федеральным Фондом развития 
промышленности на сумму до 200 
млн. рублей по ставкам от 1 до 3% 
годовых.

С подробными условиями предо-
ставления государственной фи-
нансовой поддержки можно озна-
комиться на сайте Фонда: frp42.ru, 
по телефону: 8 (3842) 90-17-19 или 
по адресу: г. Кемерово, пр-т Совет-
ский, д. 56, офис 222.

Для справки. В 2022 году Фондом выдано 28 займов на общую сумму 492,5 млн рублей по региональным и совместным программам с Федеральным ФРП.
В результате, предприятия, получившие финансовую поддержку Фонда, смогут дополнительно инвестировать в реализацию своих проектов собственные 
средства в сумме 611,7 млн рублей, создать 78 и сохранить 2 524 рабочих места, а также увеличить объём производства промышленной продукции на 3 
914,6 млн рублей и обеспечить уплату налогов в бюджеты всех уровней в сумме 781 млн рублей.

ПоздРаВляю
ПРедПРинимателей 

кузбасса
с ПРофессиональным 

ПРаздником!
Желаю успеха в труде,
широких перспектив 
и стабильного роста,
как в карьере, так и 

в финансовом отношении.

Благополучия, 
высоких достижений

и постоянного 
движения вперед!

Фонд разВития промЫШленноСти кузбаССа: 

инВеСтиции на разВитие
Немногим более четырех лет в нашем регионе работает Фонд развития промышлен-

ности Кузбасса (далее – Фонд). О том, какие услуги Фонд оказывает производствен-
ному бизнесу, мы побеседовали с его директором – Владимиром Масловым.
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– Елена Владимировна, с одной 
стороны, институт уполномочен-
ного по защите прав предприни-
мателей существует с 2013 года, и 
его функции и задачи для многих 
стали привычны и понятны, с дру-
гой – за последние 2-3 года про-
изошли колоссальные изменения, 
оказавшие огромное влияние на 
бизнес среду и деятельность пред-
принимателей. В связи с этим, не 
изменились ли задачи, которые 
сегодня стоят перед уполномо-
ченным? 

– Я бы хотела начать с того, что 
все задачи уполномоченного про-
писаны в законодательстве – это 
не вольная трактовка, они доста-
точно чётко определены. Среди 
них: защита прав и интересов 
субъектов предпринимательской 
деятельности; контроль за со-
блюдением этих прав органами 
государственной власти, органами 
местного самоуправления и ины-
ми организациями, наделёнными 
публичными функциями; взаимо-
действие с предпринимательским 
сообществом и участие в форми-
ровании государственной поли-
тики по развитию и соблюдению 
прав предпринимателя. В связи с 
этим можно сказать, что задачи 
остались прежними. И если разо-
браться, они включают в себя все 
актуальные направления деятель-
ности уполномоченного.

– Несмотря на определённый 
законом перечень задач, навер-
няка есть темы, наиболее акту-
альные в данный момент? Какие 
сегодня превалируют?

– Безусловно, такие темы есть. 
И они актуальны не только в дан-
ный момент. Это реформа кон-
трольно-надзорной деятельности, 
реализация 248 федерального 
закона («О государственном кон-
троле (надзоре) и муниципальном 
контроле в Российской Федера-
ции»), работа по профилактике 
нарушений обязательных требо-
ваний предпринимателями. 

Ещё одна актуальная тема – 
всё, что связано с нестационарны-
ми торговыми объектами (НТО). 
Традиционно по этому направле-
нию поступает достаточно много 
жалоб от предпринимателей – зна-
чит, есть ещё над чем работать. За-
мечу, что здесь не только реакция 
на жалобы. Например, в прошлом 
году был такой случай. Уполномо-
ченный увидел, что в норматив-
но-правовом акте не содержится 
одна из специализаций, которая 
должна быть включена в схему 
НТО, и по которой предусматри-
ваются минимальные требования 
обеспеченности. Найдя данное 
нарушение, уполномоченный об-
ратился в антимонопольные орга-
ны, которые подтвердили, что это 
ошибка. Муниципалитету эти до-

воды были приведены и нарушение 
устранено. Соответственно у пред-
принимателей этой специализации 
возникло больше возможностей. 
Анализ нормативных актов, вы-
явление положений, препятству-
ющих развитию нестационарной 
торговли – то, что может сделать 
уполномоченный. 

Я думаю, что из важного и 
приоритетного – это также совер-
шенствование налогового адми-
нистрирования участников пре-
ференциальных зон, да и в общем 
преференциальных режимов. У 
нас сейчас действуют различные 
меры поддержки для инвестици-
онных проектов, реализующихся 
на территории Кузбасса. Выявле-
ние проблем, с которыми бизнес 
сталкивается в этих преференци-
альных режимах – тоже приори-
тетная задача.

– можно как-то структуриро-
вать по темам жалобы, поступаю-
щие в аппарат уполномоченного?

– Жалобы мы структурируем и 
анализируем каждый год. Итогом 
такого анализа выступает ежегод-
ный доклад. Он публичный. 

Если говорить о структуре 
жалоб, то она следующая. Самое 
большое количество – в сфере ре-
гулирования, предоставления го-
сударственных и муниципальных 
услуг. Например, несоблюдение 

сроков рассмотрения обращений, 
требования предоставления до-
кументов, не предусмотренных 
административными регламен-
тами, необоснованные отказы в 
предоставлении услуг. На втором 
месте – в сфере контрольно-над-
зорной деятельности.  Достаточно 
частые жалобы, связаны с госу-
дарственными и муниципальными 
закупками. А меньше всего жалоб 
по уголовному преследованию, их 
практически нет. 

Нужно отметить, что к уполно-
моченному обращаются не только 
с жалобами, но и с предложени-
ями. Тенденция к увеличению 
доли предложений существует 
и радует. Предприниматели вы-
сказывают свою позицию по тем 
или иным мерам, и это хорошо. 
Естественно, дальнейшая работа 
осуществляется с теми органами 
власти, в чью сферу входят эти 
предложения. При этом, предло-
жение будет рассмотрено в любом 
случае. Иначе быть не может. Если 
оно обосновано и аргументировано, 
то вполне может быть реализовано. 
И примеры такие есть. 

– Как реагирует аппарат упол-
номоченного на обращения? 

– Реакция аппарата также 
чётко изложена в законе. Упол-
номоченный разъясняет вопросы, 
поскольку не всегда в жалобах со-

держится действительно наруше-
ние прав. Иногда предприниматель 
полагает, что право нарушили, но 
разъяснение норм законодатель-
ства позволяет понять, что на-
рушения не было. В таком случае 
предпринимателю даются реко-
мендации по дальнейшим шагам.

Мы можем передавать жалобы 
в орган, в компетенции которого 
входят разрешения той или иной 
ситуации. Или же можем отпра-
вить в орган заключения с указа-
нием мер по восстановлению прав 
и соблюдению законных интересов 
предпринимателя. Также предус-
мотрена возможность обращения 
в суд. Мы имеем право обжаловать 
акты органов местного самоуправ-
ления или органов государствен-
ной власти, которые, по нашему 
мнению, противоречат и нарушают 
права предпринимателя. Или как 
это чаще всего бывает – пред-
приниматели обращаются в суд, 
а уполномоченный привлекается 
третьим лицом. То есть является 
участником судебного процесса, 
высказывает свою позицию. Так-
же мы активно взаимодействуем 
с прокуратурой Кузбасса, в тех 
случаях, когда не удаётся добить-
ся устранения нарушения прав 
предпринимателей, обращаемся 
в прокуратуру для принятия мер 
прокурорского реагирования.

елена чурина: 
«еСли предприниматель полаГает, 

что еГо праВо наруШено – Это 
уже яВляетСя оСноВанием для 

обращения к уполномоченному»

В феврале текущего года уполномоченным по защите прав предпринимателей 
в Кузбассе стала Елена ЧУРИНа, долгое время возглавлявшая в регионе департа-
мент инвестиционной политики и развития предпринимательства Кузбасса. 
«авант-ПаРТНЕР» встретился с Еленой Владимировной, чтобы поговорить о 
том, как она видит свою работу на новой должности и меняются ли задачи ин-
ститута уполномоченного в связи с меняющимися обстоятельствами. 

окончание на стр. 14

ПроИзВоДСТВо 
ВыСоКоГо уроВНя
Кемеровская компания «Аргес» 

начала свою деятельность 27 лет 
назад с монтажа вентиляционного 
оборудования и производства воз-
духоводов и деталей вентиляци-
онных систем. Реагируя на запрос 
рынка на высокотехнологичные и 
интеллектуальные системы венти-
ляции и кондиционирования, уже в 
начале 2000-х в компании, помимо 
производственной и монтажной, 
создаются группы проектных и 
пусконаладочных работ, сервис-
ного обслуживания. В 2004-м, 
предварительно модернизировав 
производственную базу, компания 
приступает к серийному выпуску 
вентиляционных агрегатов под 
маркой «Аргес». Так, соединив 
наработанные компетенции и но-
вое современное оборудование, в 
Кузбассе появилось собственное 
производство систем вентиля-
ции высокого профессионального 
уровня и качества, не уступающее 
мировым аналогам, но более выгод-
ное в ценовом отношении и адап-
тированное для работы в суровых  
климатических условиях Сибири.  

Основным направлением дея-
тельности организации является 
собственное производство венти-
ляционного оборудования  – при-
точные и приточно-вытяжные 
установки, системы автоматиза-
ции и  воздуховоды. Современное 

оборудование – высокоточные и 
производительные станки евро-
пейских производителей TRUMPH 
и EUROMAC позволяют создавать 
продукцию высокого качества. На-
дёжную и экономичную.

Причём, экономичность обе-
спечивается не только исключе-
нием из стоимости транспортной 
составляющей для кузбасских 
партнёров компании, но и тем, 
что каждая приточно-вытяжная 
установка кемеровского произ-
водства оснащена роторными ре-
куператорами, которые, по мнению 
экспертов, лучше утилизируют 
тепловую энергию вытяжного воз-
духа. Кроме того, применяемая при 
установке интеллектуальная авто-
матика и цифровые контроллеры, 
управляющие работой агрегатов, 
оптимизируют затраты электро-
энергии. Таким образом, вложения 
на установку системы «Аргес» оку-
паются в короткие сроки. И даже, 
по мнению экспертов, с определён-
ного времени начинают приносить 
прибыль. 

уСПЕХ В ПАрТНёрСТВЕ
Уже более 10 лет «Аргес» ра-

ботает в партнёрстве с ООО «Сиб-
техвент», которое специализиру-
ется на проектировании, монтаже 
и сервисном обслуживании систем 
вентиляции и кондиционирования 
воздуха в жилых домах, офисах 
и административных зданиях, 

торговых центрах, предприяти-
ях общественного питания, про-
мышленных объектах. Все осу-
ществляемые работы проходят 
тщательный контроль, начиная с 
момента получения техническо-
го задания до момента запуска и 
передачи в эксплуатацию и вы-
полняются исключительно спе-
циалистами компании – начиная 
от проектирования и заканчивая 
сервисным обслуживанием обо-
рудования. 

Заметим, что высококвалифи-
цированные, профессиональные 
кадры – одно из главных преиму-
ществ обеих компаний. Обучение, 
сертификация, постоянное повы-
шение квалификации и умелая 
организация деятельности позво-
ляют совместной команде – спе-
циалистам, занимающихся своим 
делом не один год, справляться  
с задачами любого уровня. В их 
копилке множество реализован-
ных проектов по вентиляции и 
кондиционированию зданий и со-
оружений различного назначения: 
общественных, торговых, промыш-
ленных, медицинских.  

Не остаются в стороне и уста-
новка систем вентиляции и конди-
ционирования в жилых домах. Так, 
для владельцев жилья в много-
квартирных домах и индивидуаль-
ных коттеджах в городе спутнике 
«Лесная поляна» совместная ко-
манда специалистов разработала 

вариативную систему вентиляции, 
предложив два подхода к вентиля-
ции жилых объектов: центральную 
и покомнатную системы кондици-
онирования. Центральная вентси-
стема имеет низкий уровень шума 
и простоту в управлении. Поком-
натная система отличается тем, 
что внешний блок у кондиционера 
– один, а внутренних – несколько, 
причём такая установка позволяет 
регулировать температуру, а зна-
чит и потребление электроэнергии, 
в разных комнатах.  

В партнёрстве с «Сибтехвен-
том» реализовано и множество 
решений в знаковых строитель-
ных проектах Сибири. Только в 
Кемерове можно отметить такие 
известные объекты: «Кузбасс-
Арена», Ледовый дворец «Куз-
басс», Кемеровский областной суд, 
Областная налоговая, Областная 
прокуратура, Здание VIII касса-
ционного суда, и множество дру-
гих. А есть ещё объекты в городах 
области – Анжеро-Судженске, 
Новокузнецке, Междуреченске, 
а так же за пределами Кузбасса 
– «Стадион Байкал» в Иркутске и 
«Стадион Енисей» в Красноярске. 

Руководитель компании ООО 
«Сибтехвент» Сергей шевнин от-
метил, что каждый объект индиви-
дуален, и сложность определяется 
разными факторами. «Многое за-
висит от количества оборудования, 
его сложности, а также уровня 

дизайнерских и технических ре-
шений. Ещё один очень важный 
фактор – это сроки реализации 
проекта. Перед нами всегда стоит 
задача – смонтировать, запустить 
и настроить оборудование, чтобы 
оно работало эффективно и долго. 
А профессионализм проявляется 
в том, насколько ты и твоя коман-
да быстро и качественно решает 
нестандартные ситуации. Напри-
мер, при строительстве «Кузбасс-
Арены» нужно было придумать 
принципиально новое решение, и 
у нас это получилось сделать. Во-
обще «Кузбасс-Арена» и «Ледо-
вый дворец» – это наши любимые 
объекты, так как они масштабные, 
интересные и очень непростые 
именно из-за большого количества 
нюансов, с которыми мы сталкива-
лись во время работы. Однако мы 
гордимся проделанной работой и 
считаем, что она выполнена на до-
стойном уровне» 

Ни одна компания в регионе не 
может похвастать такими крупны-
ми реализованными проектами  и 
высоким уровнем локального про-
изводства в городе Кемерово. Под-
тверждение профессионального 
мастерства – множество дипломов 
и наград с профильных выставок, 
положительные отзывы об экс-
плуатации оборудования, а так-
же правительственные награды, 
которыми удостоены коллективы 
компаний. 

Вентиляция «арГеС»: 
качеСтВо, надёжноСть, 

проФеССионализм

Кузбасский бренд «аргес» давно и прочно завоевал из-
вестность и доверие потребителей не только нашего ре-
гиона, но и за его пределами оптимальным соотношением 
качества, эффективности и экономичности.

Компания «Аргес» 
8-913-134-40-54, 8 (3842) 31-77-51 

аргес.рф  •  fedorov@arges.ru
Сибтехвент  

8 (3842) 90-15-51•klimatika@inbox.ru 

руководитель компании ооо «Сибтехвент» Сергей шевнин на объекте



Какие проблемы возникают при 
реализации права на выкуп участ-
ка из публичной собственности:

1. орган власти считает, что 
участок не может перейти в част-
ную собственность. 

2. орган власти отказывается 
считать цену выкупа с учётом 
льготы. 

3. орган власти считает, что не 
возникли необходимые условия 
для перехода участка в частную 
собственность.

 
дело № 1.  
Спор индивидуального пред-

принимателя с росимуществом: 
«игра слов» или «дьявол в ню-
ансах».

Предприниматель несколько 
раз обращался в управление Ро-
симущества с заявлением о выкупе 
земельного участка, на котором 
расположены его объекты не-
движимости. Участок имел кате-
горию земель особо охраняемых 
территорий и объектов. На участке 
располагалась туристическая база 
предпринимателя.  

Основанием отказа послужи-
ло расширительное толкование 
чиновниками норм законодатель-
ства.  Так, сотрудники федераль-
ного органа власти упорно отка-
зывались видеть разницу между 
«особо охраняемыми природными 
территориями» и просто «особо 
охраняемыми территориями и 
объектами». 

Важные нюансы: 
1. земельные участки, отне-

сенные к землям, ограниченным 
в обороте, не предоставляются в 
частную собственность, за исклю-
чением случаев, установленных 
федеральными законами; 

2. ограничиваются в обороте 
находящиеся в государственной 
или муниципальной собственно-
сти земельные участки в преде-
лах особо охраняемых природных 
территорий;

3. статус особо охраняемой 
природной территории придается 
только на основании федерального 
или регионального закона. 

Мы [коллегия адвокатов «Юр-
проект» – прим. ред.] как предста-
вители предпринимателя сделали 
запросы в Администрацию района, 
которая ведёт учёт таких террито-
рий муниципального значения, а 
также в Дирекцию особо охраняе-
мых природных территорий Куз-
басса. Ответ был таким: участок 
нашего доверителя не входит в 
границы утвержденных в Кузбас-
се особо охраняемых природных 
территорий. 

В существенной разнице меж-
ду указанными понятиями и от-
сутствии запрета на выкуп в на-
шем случае нам удалось убедить 
суд в первой инстанции. С его 
выводами и нашей позицией со-
гласились апелляционный и кас-
сационный суды. 

Теперь Росимущество обязано 
продать земельный участок пред-
принимателю. Осталось решить 
вопрос по какой цене – за время 
судов кадастровая стоимость по-
менялась (выросла) и Росимуще-
ство настаивает на продаже по 
более высокой цене. Но это станет 
предметом уже следующей пу-
бликации.  

дело № 2. 
Спор ооо с Комитетом по 

управлению госимуществом: как 
доказать право на льготную цену.

Коммерческая организация 
владела на праве собственности 
объектом недвижимости в Ке-
мерове. Кадастровая стоимости 
для целей уменьшения арендных 
платежей была снижена. Однако 
доверителя интересовала воз-
можность выкупа земельного 
участка по максимально низкой 
цене – в пределах, дозволенных 
законом. Это желание вступило в 
противоречие с позицией сотруд-
ников КУГИ, которые упорно не 
соглашались признать, что у до-
верителя есть какие-то основания 
претендовать на льготы при вы-
купе участка. 

Важные нюансы: 
1. юридические лица – соб-

ственники объектов недвижимости 
имеют право выкупить у государ-
ства земельный участок под своей 
постройкой за 100% от кадастровой 
стоимости;  

2. но если земельный участок 
под данной постройкой до 2001 
года предоставлялся на праве по-
стоянного пользования кому-либо 
из предыдущих собственников 
данной постройки, а до 1 июля 2012 
года был оформлен в аренду, то по-
является возможность выкупить 
его по ставке 2,5% от кадастровой 
стоимости; 

3. для того чтобы воспользо-
ваться данной льготной ставкой 
на выкуп земельного участка, надо 
самостоятельно найти все доказа-
тельства такого предоставления и 
переоформления. 

При этом данная предыстория 
участка не является публичной, 
быстро находимой. Юристы нашей 
коллегии находили за всё время 
нашей работы такие исторические 
доказательства в самых разных 

местах: в органах и архивах ар-
хитектуры и градостроительства, 
в кадастровой палате, в фонде 
данных Росреестра и т.д.

В данном случае договор арен-
ды, заключенный до 1.07.2012 года, 
у доверителя имелся. А докумен-
тальное подтверждение тому, что 
ранее участок нашего доверителя 
предоставлялся кому-то на праве 
бессрочного пользования, следова-
ло из судебного решения по друго-
му спору доверителя с Комитетом 
по управлению госимуществом.  
Несмотря на это, нам потребова-
лось собрать и представить суду 
всю историю данного земельного 
участка с момента постановки на 
кадастровый учет в прошлом и 
включая все преобразования до 
настоящего момента. Однако об-
ластной комитет не соглашался 
с правом нашего доверителя на 
льготный выкуп, поэтому потре-
бовалось 8 судебных заседаний 
в суде первой инстанции, чтобы 
признать это право законным. Мы 
подготовили для суда хронологи-
ческую справку со всеми преоб-
разованиями земельного участка 
со ссылкой на доказательства, это 
подтверждающие. Апелляционная 
инстанция оставила это решение 
суда в силе. 

Какой экономический эффект 
получил наш доверитель: 

• ДО решения суда выкупная 
стоимость участка составляла 769 
тыс. руб.;

• ПОСЛЕ решения суда, при-
знавшего правоту нашего довери-
теля, он может купить участок за 
19 тыс. руб.;

• фактическая экономия соста-
вила 750 тыс. руб. на выкупе + воз-
можность пересчитать и получить 
излишне уплаченную арендную 
плату за прошлый период 200 тыс. 
руб. + возможность получить за 
счёт областного бюджета компен-
сацию расходов на оплату услуг 
представителей. 

дело № 3. 
Спор сельхозпредприятия с 

Комитетом по управлению муни-
ципальной собственностью.

Сельскохозяйственная органи-
зация 6 лет арендовала земельный 
участок для пашни. До окончания 
срока действия договора аренды 
организация не подала заявле-
ние арендодателю – в Комитет 
по управлению муниципальной 
собственностью – о заключении 
договора аренды на новый срок. 
Тем самым, лишилась законного 
права получить участок в аренду 
без торгов. 

На торгах организация была 
признана победителем и заключила 
новый договор аренды земельного 
участка на 5 лет. После чего руко-
водитель сразу обратился к нам [в 
коллегию адвокатов «Юрпроект»] 
с вопросом: можно ли выкупить 
данный земельный участок в свою 
собственность, не дожидаясь снова, 
когда пройдет 3 года аренды. 

 Важные нюансы: 
1. по закону, если организация 

использует на праве аренды зе-
мельный участок сельхоз назна-
чения более 3-х лет, и в отноше-
нии нее не выявлены нарушения 
земельного законодательства, то 
она имеет право выкупить данный 
участок у государства без торгов; 

2. судебная практика призна-
ет, что такой срок можно считать 
по совокупности всех договоров 
аренды, которые были заключе-
ны последовательно одним и тем 
арендатором. 

Основной спорный момент в 
суде: должно ли это пользование по 
договорам аренды быть непрерыв-
ным или может быть, как в нашем 
случае – расторжение одного дого-
вора аренды и заключение нового. 

Дело ещё рассматривается – о 
его результатах мы обязательно 
напишем на нашем сайте и в теле-
грам-канале «Юрпроект – бизнес 
и жизнь глазами юристов!»

Если ситуация в вашем бизнесе 
связана с землей, недвижимостью, 
строительством или экологией, то 
вы можете обратиться в коллегию 
адвокатов «Юрпроект» за предва-
рительным анализом вопроса и пер-
вичной бесплатной консультацией. 
Адвокаты и юристы коллегии прак-
тикуют в этой сфере более 15 лет. 
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Как рассказала генеральный дирек-
тор ООО «Аудит-Оптим-К» Татьяна 
Куприянова, «это мероприятие для 
большого бизнеса и для компаний, за-
нимающихся экспортом.  Вектор про-
фессиональных интересов в данной 
сфере направлен, прежде всего, на  
повышение правовой безопасности 
в отношении совершаемых сделок с 
иностранными партнёрами, особенно в 
текущих условиях неопредёленности.  
Учитывая, что  обоснование рыночности 
цен по контролируемым сделкам сопря-
жено с колоссальным объёмом  работ, с 
которым приходится сталкиваться на-
логоплательщикам, мы сосредоточились 
на раскрытии,  прежде всего, практиче-
ских советов по конкретным проблемам 
применения ТЦО-механизмов». 

Мероприятие  открыла  приветствен-
ным выступлением первый вице-пре-
зидент Кузбасской торгово-промыш-
ленной палаты марина шавгулидзе, 
которая отметила актуальность темы 
круглого стола и готовность Кузбасской 
ТПП поддерживать бизнес во всех на-
чинаниях. 

Спикерами круглого стола выступи-
ли практикующие специалисты в об-
ласти трансфертного ценообразования 
и налогообложения компании «Аудит-
Оптим-К»: Татьяна Куприянова, гене-
ральный директор, Елена Цуляуф, ди-
ректор департамента правовой защиты 
и консалтинга и Ксения захарова, руко-
водитель отдела консалтинга компании.

В программу мероприятия вошли 
вопросы:

- о фатальных возбудителях на-
логового интереса к внутригрупповым 
сделкам; 

-  д е т а л я х  п р и м е н е н и я  Т Ц О -
инструментов: по проведению фар-
анализа, выбору котировального перио-
да, должному обоснованию применимых  
методов ценообразования, тонкостях в 
расчетах рыночных интервалов;

-  корректных подходов в работе с 
внешними/внутренними источниками 
о ценах/рентабельности; 

- нюансах исполнения корректиро-
вочных процедур;

- рецептов,  допустимых в ситуации 
«не попадания в рыночный   интервал»;

- явных и скрытых недостатков  в 
налоговой документации;

- коммуникации с налоговыми орга-
нами по налоговому уведомлению и до-
кументации о контролируемых сделках;  

 - специфических рисков трансгра-
ничных операций в условиях санкци-
онного давления. 

За короткий отрезок времени (один 
день)  слушателям был представлен 
очень большой объём материала, вклю-
чая рабочие ХL-таблицы  и фрагменты 

шаблонов документации по различного 
рода сделкам.  Ничего лишнего, всё толь-
ко по делу. Приятное, непринуждённое 
общение и возможность задавать вопро-
сы и получать грамотные ответы. 

Спикеры поделились с участника-
ми собственным опытом и знаниями о 
фатальных возбудителях налогового 
интереса к контролю сделок; ТЦО-
инструментах; работе с внешними/
внутренними источниками о ценах/рен-
табельности; упущениях и уязвимости 
налоговой документации и о специфиче-
ских рисках трансграничных операций в 
условиях санкционного давления. Вместе 
с этим, представители бизнеса и экспер-
ты обсудили нюансы корректировочных 
процедур; возможные рецепты – что 
предпринять  если «не попал в интер-
вал»; а также, что ответить на требование 
налогового органа по контролируемым 
сделкам. В перерывах между выступле-
ниями  участники мероприятия имели 
возможность обсудить  свой опыт работы 
и проблемы в данной сфере. 

Для закрепления и лучшего усваи-
вания информации участникам были 
предоставлены раздаточные материа-
лы, с  которыми велась работа в режи-
ме реального времени на протяжении 
всего круглого стола. А для ускоренного 
применения новых знаний в профессио-
нальной деятельности, открыт доступ к   
готовым шаблонам пакетов документа-
ции по различным видам сделок

Данный семинар – это возможность 
для обмена информацией и лучшими 
результатами практической работы 
между специалистами, занимающимися 
проблемой  ТЦО. 

Присутствующие участники меро-
приятия  высоко оценили потенциал 
специалистов, выступавших с докла-
дами и практическую  ценность полу-
ченных материалов и в целом семинара.

Так, Юлия загайнова, ведущий ру-
ководитель в области налогообложения 
ООО « Лекс-Сервис», отметила: «Хотела 
бы ещё раз выразить свою признатель-
ность за приглашение на прошедший 
круглый стол. Приятно удивлена, что ме-
роприятия на столь профессиональном 
уровне проводятся в нашем регионе. На 
мой взгляд, предложенный вашей ком-
панией формат проведения наилучшим 
образом соответствует потребностям 
специалистов, которые уже не первый 
год работают в обсуждаемой теме».

Участник круглого стола  из Ново-
сибирска – главный бухгалтер ООО 
«АГ-ТрейдЛогистик» Наталья моисе-
ева подчеркнула: «Это было интересное 
и новое для компании познавательное  
мероприятие, бизнес развивается, нам 
необходимо быть в курсе событий, из-
менений в ценообразовании».

Своими впечатлениями поделились 
и другие участники встречи. Главный 
бухгалтер ООО «КАРАКАН ИНВЕСТ» 
Ирина завьялова рассказала, что ком-
пания является постоянным участником 
данных мероприятий: «В скором време-
ни нам предстоит сдача уведомлений по 
контролируемым сделкам, поэтому мы 
хотим отточить нюансы. Этот круглый 
стол как раз отличная возможность. Мы 
узнали много новых аспектов работы, 
которые взяли себе на заметку». А ве-
дущий аудитор ИП Волков А.П. Елена 
Никоненкова заметила, что трансферт-
ное ценообразование – тема, которую 
нам нельзя сбрасывать со счетов, «учи-
тывая, что ситуация на рынках скла-
дывается неоднозначная, нужно быть 
готовым ко всему… Нас интересуют, в 
том числе, и международные рынки. 
Поэтому мы готовимся, анализируем 
ситуацию, накапливаем, собираем ин-
формацию и знания. И в этом смысле, 
для нас данный круглый стол стал прак-
тической платформой для адаптации  
крайне сложных механизмов ТЦО под 
свою специфику. Круглый стол оказался 
очень полезен и информативен».

«Компании получили значительное 
количество практической информации, 
и мы очень надеемся, что она им приго-
дится в практической работе», – резю-
мировала итоги мероприятия Татьяна 
Куприянова.

актуальнЫй разГоВор: 
«транСФерное ценообразоВание: 

практика применения, 
оСобенноСти текущеГо момента»

аудиторская компания 
ООО «аудит-Оптим-К» со-

вместно с Кузбасской тор-
гово-промышленной пала-

той 17 мая провела круглый 
стол на тему «Трансферное 
ценообразование: практика 

применения, особенности 
текущего момента». 

ооо «Аудит-оптим-К» 
650066 , г.Кемерово,

 пр. Октябрьский, 2б, пом.704 
тел. 8(3842)900-928, 900-924 

факс:8(3842)900-020
сайт: www.auditoptim.ru

e-mail: office@auditoptim.ru                                                                

куда  податьСя  
«клаССику» от маркетинГа?

я  Евгений Карпов занимаюсь 
маркетингом очень давно, ещё с 
прошлого века. Начинал  как банков-
ский  маркетолог, а потом перешёл 
на более «лёгкое направление». За 
десятилетия работы консультан-
том по маркетингу разработал и 
реализовал программы  увеличения 
выручки и прибыли для десятков 
предприятий в сфере медицины, 
HoReCa, розничной и оптовой 
торговли продуктами питания, 
сантехники, автозапчастями. Был 
признан «лучшим  маркетологом 
Кузбасса» по версии издания «Кон-
тинент-Сибири». Государствен-
ных  наград и званий не  имею.

Часть  вторая – ассортимент товаров и услуг

И производители, и продавцы 
практически непрерывно  задают 
себе и окружающему  миру вопрос 
– почему именно их товары (услу-
ги) плохо продаются? Кто виноват 
и что делать?

ПлохоинфоРмационная  
уПакоВка 
Что, прежде всего, интересует 

покупателя в выбранном товаре, 
кроме цены? Дата выработки, срок 
годности, вес и состав продукта. 
Именно эти важнейшие характери-
стики продукта производитель раз-
мещает на упаковке самым «извра-
щённым» способом. Мелко, скрытно, 
в самых нечитаемых местах. Для 
меня такой подход так и остаётся са-
мой  большой тайной. Хотя, почему 
так получается, понятно – этикетку 
для продукта создают люди, весьма 
далёкие от покупателя и в прямом, 
и в переносном смысле. 

Такую же «заботу» о своих поку-
пателях постоянно проявляют раз-
работчики товарных   инструкций 
или дизайнеры ресторанных меню. 

В  недавнем прошлом для одной 
известной торговой сети я предло-
жил  для продукции из  животного 
и птичьего мяса прямо на ценники 
наклеивать рисунок коровы, сви-
ньи или курицы. И покупателю 
сразу понятно из чего продукт, 
даже не надо читать этикетку. 

Мой    простой совет – посмотри-
те на информацию на упаковке гла-
зами покупателя. При прочих рав-
ных  условиях он всегда выберет 
тот товар, на упаковке которого вся 
интересующая его информация от-
печатана крупно, чётко и понятно.

Для каждого товара проблему 
важной информации частично ре-
шают ценники. И здесь те же про-
блемы – мелкий шрифт, ошибки 
и нелепые сокращения. И этим 
грешат практически все сети. Ког-
да в последний раз вы не смогли 
разглядеть цифры, которые нужно 
ввести при самостоятельном взве-
шивании товара?

стРанности Выкладки 
Мерчайдайзер от производите-

ля  хочет, чтобы вся его продукция 
лежала единым марочным блоком 
и обязательно на «золотой» полке. 
Мерчандайзеры торговых сетей 
руководствуются какими-то сво-
ими правилами, которые часто не 
поддаются человеческой логике. 

Первое и самое главное правило 
выкладки товаров – понятными и 
заметными способами донесите до 
потенциального покупателя  вашу 
логику размещения товарных 

групп внутри магазина. И не увле-
кайтесь постоянным перемещени-
ем – молочную продукцию на место 
колбасной, а колбасную – в другой 
конец магазина. Долго метаться по 
магазину в поисках нужного това-
ра – это удовольствие только для 
шопоголиков. Большинство посто-
янных   покупателей отрицательно 
относится к подобным  идеям.

А если вы все-таки решились 
на перемещение – поставьте на 
витринах указатели, куда именно 
переехала та или иная товарная 
группа. Поверьте – покупатели не 
раз помянут вас добрым словом.

А что нужно простому покупа-
телю, когда он подходит к полкам 
нужной ему товарной группы? Ему 
надо при взгляде на полку опре-
делить, где именно лежит товар с 
нужными  ему характеристиками. 

Мой совет – выработайте по 
возможности единые правила раз-
мещения подобных товаров внутри 
группы. Не надейтесь на продавцов 
– они могут быть заняты и не от-
ветить на вопрос покупателя. Не 
надейтесь, что покупатель спросит 
продавца – не спросит,  просто не 
найдёт нужный товар и уйдёт. 

Сначала размещайте едино-
образный товар по изменению 
основной качественной характе-
ристики. Например, молоко или 
сметану – по жирности, сыры – по 
твёрдости,  мясную продукцию – 
по категории или сорту.

Если такое размещение в силу 
каких-то причин невозможно, 
группируйте по цене, например, 
от низкой к высокой. Группировка 
по цене – вообще один из самых  
эффективных способов. Она сразу 
даёт понять покупателю, какой 
товар в группе самый  доступный, 
а какой – самый дорогой. 

Попробуйте в большом супер-
маркете просто найти нужный вам 
сорт конфет, печенья,  чая, кофе 
или вина. Вы можете помнить на-
звание, но это вам не поможет. По-
чему бы в этом случае не размещать 
товары в алфавитном порядке?

С проблемой выкладки тесно 
соприкасается проблема соответ-
ствия товара и ценника. Простой 
пример – попробуйте в наших 
сетях в морозильных  бонетах по-
нять,  сколько стоят  именно эти 
пельмени или вот это мороженое.

В общем, совет простой – при 
выкладке товаров руководствуй-
тесь  здравым смыслом.

Вывод – для увеличения про-
даж почти всегда нужно и всегда  
можно улучшить восприятие то-
вара вашим покупателем. 

– Скажите, а как у нас в области обстоит си-
туация с переходом на единый налоговый счёт. 
Были ли серьёзные жалобы? 

– При мне серьёзных жалоб не было. Было 
огромное количество вопросов, запросов с пред-
ложениями разъяснить нюансы применения по 
реализации решения.

Когда мы в марте проводили наше традицион-
ное мероприятие «Час налоговой и омбудсмена», 
этот вопрос включили в повестку, было много во-
просов от предпринимателей. Те, которые пред-
приниматели присылали заранее, мы передали 
в налоговую, и на основе этих вопросов были 
сделаны даже слайды в виде памятки. Также 
было много вопросов и на самом мероприятии, 
мы даже вышли за пределы запланированно-
го времени, но все эти вопросы были больше с 
просьбами разъяснить – как правильно сделать, 
какие сроки и т.п. 

– Вы на должности уполномоченного три меся-
ца, можно говорить о каких-то предварительных 
итогах, результатах? 

– На сегодня, говоря о своей практике, могу 
сказать о завершившихся делах о восстановлении 
прав предпринимателей при реализации государ-
ственного и муниципального контрактов. 

Но, скажу честно, большая часть дел у нас в 
работе. Потому что рассмотрение жалоб очень 
небыстрый процесс. Сначала мы запрашиваем 
документы, нужно проверить, действительно ли 
нарушение есть. Потому что, как сегодня уже было 
сказано, не каждая жалоба подтверждается. Это 
всё время. Часто приходится запрашивать доку-
менты в органах или обращаться к тому органу, 
который нарушил право, чтобы восстановить со-
бытия. Говорить о результатах ещё достаточно 
рано, лучше в конце года.

– Как Вам кажется, что самое сложное в Вашей 
деятельности? Почему иногда не получается по-
мочь предпринимателям?

– Самое неприятное, когда люди приходят по-
сле истечения срока исковой давности. Или же с 
проблемами, которые уже нельзя решить. Напри-
мер, решение суда уже вступило в законную силу. 
С такими ситуациями разобраться достаточно 
сложно, потому что нужно было подключаться на 
более раннем этапе. 

– Дайте совет, что нужно делать предпри-
нимателям, чтобы, попав в сложную ситуацию, 
максимально получить помощь аппарата упол-
номоченного? 

– Во-первых, важно обращаться в письмен-
ном виде в любой государственный или муници-
пальный орган. Часто предприниматели говорят: 
«Я позвонил, а мне отказали». Очень сложно по 
каким-то звонкам предпринимать меры. И, если 
вас не удовлетворяет ответ или он нарушает ваши 
права, в таком случае, вы можете отправить жа-
лобу уполномоченному со всеми документами и 
приложениями.

И, во-вторых, если предприниматель полага-
ет, что его право нарушено – это уже является 
основанием для обращения к уполномоченному. 
Можно позвонить, обратиться лично, написать на 
электронную почту, через сайт подать обраще-
ние. Но лучше всего, когда обращение всё-таки в 
письменном виде.

– мы встречаемся с Вами накануне Дня пред-
принимателя, что бы Вы пожелали им?

– Последние три года были  необычные и слож-
ные для предпринимателя. Важно во всех этих 
современных вызовах видеть возможности. Ну 
конечно, я бы хотела пожелать, чтобы, несмотря 
на сложности, вы находили возможности для раз-
вития своего бизнеса, для поиска себя. Очень важно 
любую ситуацию использовать в рост, для того, 
чтобы двигаться вперёд!

окончание. Начало на стр. 13

елена чурина: 
«еСли предприниматель 
полаГает, что еГо праВо 

наруШено – Это уже 
яВляетСя оСноВанием 

для обращения к 
уполномоченному»

проблемЫ при ВЫкупе земли 
из ГоССобСтВенноСти: как реШать

Большой процент земельных участков, которыми 
пользуется бизнес в России, по-прежнему находится не в 
частной, а в публичной собственности – государственной 
и муниципальной. Чтобы чувствовать большую уверен-
ность в завтрашнем дне, спокойнее обладать участками 
на праве собственности. К тому же, наличие земли в соб-
ственности увеличивает шансы получить требуемую 
сумму в процессе оформления кредитов. Однако, для того 
чтобы стать собственником земли, одного желания и на-
личия денег бывает недостаточно. Органы власти, упол-
номоченные распоряжаться землёй на федеральном, реги-
ональном и муниципальном уровнях, нередко отказывают 
в выкупе участков. Предприниматели идут к юристам, 
а те в свою очередь обращаются в суд. О том, с какими 
трудностями сталкивается бизнес в России в процессе 
воплощения в жизнь мечты о собственном клочке земли, 
с нами поделились юристы по вопросам земли и недвижи-
мости – адвокат Дмитрий Малинин и старший юрист 
Коллегии адвокатов «Юрпроект» яна александрова.



25 Мая  2023      www.avant-partner.ru 16рек лама

+7 (495) 266-24-94 Волгоградский пр-т., 43, к. 3

dealerwebsite.ru
Изображения автомобилей и информация о комплектации носит справочный характер.
*Стоимость действительна для автомобиля Sollers Argo Плакметалл в комплектации 
2.5T 2.0D 130PS MT6 RWD. Предложение ограничено, не оферта.

от 2 809 000 ₽*ВСТРЕЧАЙТЕ НОВЫЕ 
АВТОМОБИЛИ SOLLERS Комплект зимней резины в подарок

ЛОГОТИП ДИЛЕРА

Российская компания ООО 
«Соллерс-Алабуга» оперативно 
вывела на рынок новый бренд под 
собственным названием «Соллерс» 
в виде двух моделей «Атлант» и 
«Арго». Да, это тоже российский 
бренд, но он выпускается на базе 
китайского коммерческого авто-
мобиля JAC. Новые модели будут 
производить в Татарстане – в Осо-
бой экономической зоне «Алабуга» 
(Елабуга, Республика Татарстан). 
Завод оснащен современным вы-
сокотехнологичным оборудованием 
(включая промышленных роботов), 
и способен не просто выпускать 
широкую линейку автомобилей, 
но и очень быстро вносить в их 
конструкцию технические и тех-
нологические новации. Имеется 
собственный R&D-центр, который 
занимается конструкторской про-
работкой автомобилей, а также раз-
работкой специальных версий для 
индивидуальных нужд заказчиков. 
Сильной стороной этого произво-
дителя является современное про-
изводство по выпуску двигателей 
внутреннего сгорания любого типа. 
Ну и конечно же, сформировав-
шийся состав квалифицированных 
специалистов, костяк которого за-
нимается выпуском коммерческой 
техники с 2000 года.

По словам руководителя от-
дела продаж официального ди-
лера Соллерс в Кузбассе, Евгения 
Карпачева, автомобили «Соллерс» 
заместят ушедший с российского 
рынка Ford Transit. К тому же, 
Российский бренд позволяет поку-
пателям получать все возможные 

государственные субсидии: это и 
скидки по лизингу, по трейд-ину, 
скидки корпоративным клиен-
там, дополнительные выгоды по 
кредитам. Покупатели получают 
четыре бесплатных ТО, а гарантия 
на «Соллерс» составляет 2 года без 
ограничения по пробегу! Произво-
дитель предлагает богатое оснаще-
ние уже в базовой комплектации с 
такими опциями, как кондиционер, 
круиз-контроль, многофункцио-
нальный руль, ABS+EBD, подушки 
безопасности, обшивка пола и стен 
в цельнометаллических фургонах.

Новые российские продукты 
получили названия «Атлант» и 
«Арго». Эти модели будут спо-
собны «закрыть все потребности 
бизнеса в легких коммерческих 
перевозках».

«Атлант» – это автомобиль 
полукапотной компоновки, кото-
рый представляет собой много-

функциональную платформу для 
индивидуальных решений. Авто-
мобиль полной массой от 2,5 до 4,2 
т получит два варианта дизельных 
моторов экологического класса 
Евро 5 на выбор: мощностью 139 
л.с. либо 150 л.с. 

модификации: цельнометал-
лический фургон (полная масса 
2.5-4.2т); промтоварный, изотерми-
ческий фургон и бортовая платфор-
ма с тентом на базе шасси (полная 
масса 3.5-4.2т); пассажирские авто-
бусы вместимостью до 15 мест; ав-
томобили специального назначения. 

Ключевые особенности: низ-
кая стоимость владения в классе 
(17 руб./км); полукапотная ком-
поновка – наиболее популярная в 
РФ; отличная шумоизоляция, вме-
стительное багажное отделение; 
богатое базовое оснащение.

Что касается «Арго», то это ав-
томобиль бескапотной компоновки 
для внутригородских перевозок. 
Машина имеет полную массу от 2,5 
до 3,5 тонн и предлагается с дизель-
ным двигателем мощностью 130 л.с.

модификации: промтоварный 
фургон, изотермический фургон 
и бортовая платформа с тентом на 
базе шасси.

Ключевые особенности: Ком-
пактный автомобиль для внутри-
городских перевозок (длина 5,3 м); 
отличная маневренность, радиус 
разворота 5,75 м; соотношение 
грузоподъемности (1т) и грузового 
объема (9 м3); наличие дизельного 
двигателя; низкая высота загруз-
ки (785 мм).

Про выгоды для покупателей 
Евгений Карпачев рассказывает 
отдельно:

– Во-первых, это широкий 
выбор программ приобретения: 
лизинг, кредит, подписка, скидки 
для корпоративных клиентов. Во-
вторых, послепродажное сопрово-
ждение: разветвленная сервисная 
сеть, предложение поддержки 
по формуле «24/7», сервисные 
контракты, а также мобильная 
поддержка. И в-третьих, «Умные 
сервисы» – аналитика, возмож-
ность управления парком, про-
гнозирование ТО, обратная связь 
с производителем.

В качестве примера – подроб-
нее о программе «Подписка» (кста-
ти, это уже достаточно отработан-
ная схема компании). Фактически, 
это долгосрочная аренда LCV с 
нулевым авансом при подписании 
договора и фиксированным плате-
жом на весь срок соглашения, до-

полненная сервисной поддержкой 
официальными сервисными пар-
тнерами компании на весь период 
контракта.

Здесь хотелось бы обратить вни-
мание читателей на то, что данное 
предложение позволяет достаточно 
четко определить расходные части 
любого бизнеса, в котором автомо-
биль является хоть основным, хоть 
вспомогательным инструментом. 
Ведь, согласитесь, заранее знать 
расходы на транспортную состав-
ляющую любого бизнеса или нового 
проекта весьма и весьма полезно, 
уточняет Евгений.

Подробности о специальных 
предложениях и программах вы 
сможете уточнить в салоне или 
на сайте официального дилера 
«Соллерс» в Кузбассе. Перечислим 
основные: бонус за лизинг, бонус за 
трейд-ин, а также льготная про-
грамма сервисного обслуживания 
4 ТО в подарок. 

В роССии пояВилСя ноВЫй бренд «СоллерС»: 
под ним будут ВЫпуСкать лёГкие коммерчеСкие аВтомобили

Поскольку все иностранные бренды легких коммерческих автомобилей прекратили или приостанови-
ли свою деятельность на территории РФ, «а-П» поинтересовался, кто же в Кузбассе пришел на замену? 

Евгений Карпачев


